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Колонка дежурного обозревателя

А  профсоюз 
при чем?..

На днях прошеЛ пленум Чаинского райкома  ̂ профсоюза 
агропрома. Были заслушаны отчеты о работе райкома проф
союза и совхозов им. 60-летия СССР и сЧаинский».

Обсуждение заклинилось после единственной претензии с 
трибуны: почему в межхозяйственном лесхозе на сторону 
продают пиломатериалы из хвойника, а своим сельчанам 
только береза или осина?

Тишину вдруг нарушила реплика «не по теме»: «пу ска
жите мне честно, кому нужен сегодня профсоюз?». Казалось, 
сейчас взорвется дискуссия, выплеснут наружу все что за
стоялось на душе членов райкома. Нет, реакцией была лег
кая усмешка. Снова обменялись замечаниями о «лесных не
увязках», куда еще не дошел профсоюз.

Мы все члены профсоюза. Проходили в нем «школу ком
мунизма», боролись «за действенность соревнования», за тру
довую дисциплину и чистоту морали, за справедливость и 
культурный отдых трудящихся. Профком отвечал за все про 
все под опекой «старшего брата» — парторганизации. Роль 
«младшего» отводилась и в пресловутом «треугольнике». Те
перь в управленческой жизни «геометрия» упростилась до 
отрезка между двумя точками: дирекция — профком. Век
тор действенного влияния идет от директорской точки, за
нимая весь отрезок. На нем лежат почти все обязанности в 
выполнении коллективного договора. Профкому в основном 
остались контрольные функции. Но где ему обрести смелость, 
принципиальность, если члены профкома во всех житейских 
трудностях зависимы от директора? Недавно в распредели
тельной системе имел профком свою «нишу», теперь карточ
ная система и этой роли лишила. Привесок к талону тоже 
директор дает, э его руках бартерные сделки. Отсюда у лю
дей, разуверившихся в политиках, пропадает вера и в силу 
профкома. Куда крестьянину с бедой податься? Ясно, сту
чаться в директорский кабинет, напрямую, без посредника- 
профкома быстрее решится вопрос. Никаких материальных 
преимуществ член профсоюза не имеет, а мы привыкли от
носиться ко всему потребительски. Во Зиногом авторитет 
профкома зависит сейчас от личного уважения ди
ректора к традиционной субординации, когда, хотя бы для 
проформы, «надо согласия спросить». Вот и доходит до 
смешного: на собрание, чтобы «стержень жизни» — коллек
тивный договор обсудить, профком не может людей собрать, 
тот самый коллектив — одну из высоких договаривающих
ся сторон. И принцмают, обсуждают его управленцы совхоза 
промеж текущих дел. Сами с собой договариваются.

Профкомам села предстоит искать свой «вектор действия». 
Даже самый заядлый директор-демократ не вырастит фер
меров, пока истинным хозяином земли и дела своего не ста
нет сам крестьянин. Село консервативно более, чем город. 
Профсоюз должен здесь вновь стать школой, наполняющей 
новым смыслом фразу из букваря первых неграмотных кол
хозников: «Мы не рабы». Уповать только на едва рождаю
щиеся объединения фермеров — это затягивать реформы, а 
значит, и болезни «ломки». Жизнь, вероятно, вскоре поторо
пит. Защита в муках рождающихся ростков новых эконо
мических отношений уже сегодня должна стать функцией 
профсоюзных организаций агропрома.

Конечно, останутся, думается, у профкома и многие ста
рые заботы — о культурном досуге, о физическом, нравст
венном совершенствовании односельчан, о справедливом рас
пределении мизерных социальных и товарных благ. Забот, 
как говорится, невпроворот. Одно тревожит: как бы в су
мятице грядущих перемен не потерять нам последнюю об
щественную опору, самую массовую организацию рядовых

Я. ВАРКЕНТИН.

Немецкий 
район 

в Омской 
области

СВЫШЕ 80 ПРОЦЕН
ТОВ УЧАСТНИКОВ РЕ
ФЕРЕНДУМА, гтроведен- 
мого 13 октябйря в 27 се
лах Ма|рьяновското, Ом
ского, Одесского и Шер- 
бакульского районов Ом
ской области высказа
лись за создание немец
кого национального рай
она. Он будет воссоздан 
в границах ' Азовского 
района, расформирован
ного в 1961 году. Здесь 
обретут д01м в совокупно
сти 30 тысяч немце®. Это 
означает, что каждый 
четвертый немец Омской 
области будет жить в на- 
1])иональ1ном районе.

КОРРЕСПОНДЕНТЫ 
СКОЛЬКО ИНТЕРВЬЮ 
НОЯБРЯ.

«РЕПОРТЕРА»
У ТОМИЧЕЙ ПО

ВЗЯЛИ НЕ- 
ПОВОДУ 7

Первое — У председателя 
Томского горисполкома В. В. 
ГОНЧАРА:

— Я ЕЗДИЛ НЕ ЗА КОН
ФЕТАМИ, — сказал Влади
мир Васильевич, который 
вернулся из деловой поезд
ки в Испанию, на фирму 
«Чупа-Чупс», отвечая на во
прос, скоро ли у нас будут 
конфеты.

Мне важно было предста
вить возможности Томска 
испанским бизнесменам, спо
собным вкладывать средст
ва в нашу промышленность, 
инвестировать современную 
технологию. Есть несколько 
договоренностей; о совмест
ном производстве конфет, 
совместном производстве 
современных мотоциклов, о 
создании страховой компа
нии и на ее основе — раз
витии туризма.

— Дай-то Бог, чтоб полу
чилось. Ну, а 7 ноября вы 
что будете делать?

— Работать, как всегда. 
Исполком всегда работает 
по праздникам.

— А ваше отношение к 
этому дню, как к  праздни
ку?

— Мое отношение к пра
зднику всегда было хо;рошее. 
И остается таким.

Другое интервью берем по 
номеру телефона, взятому 
наугад в справочнике Том. 
ска.

— МНЕ ШЕСТОЙ ДЕСЯ- 
ТОК,— ответила Нина Вла
димировна ГОЛИКОВА, мед
сестра, — так что я считаю 
эту дату, которую отмечали 
еще наши бабушки, цразд- 
ником. Обычно мы ходили 
,с мужем на демонстрацию. 
А теперь, если поаволит по
года, поедем в лес, на уча
сток. Получили поздравле
ния от бабушки, ветерана 
партии, ей все это очень до
рого. Сами послали открыт
ки с поздравлениями. Не 
обижать же людей своим не- 
|вниманием только потому, 
что революция нынче кри
тикуется...

Будет шествие

* •  •
Ни хорошо, ни плохо — 

так относится к  7 ноября
23-летний выпускник уни
верситета (Андрей), у кото
рого мы взяли интервью на 
улице.

— nPCXlTO, КАК К ИС- 
ТОРИЧЕСКОЙ ДАТЕ. Не Ду
маю, что нужно его справ
лять; пить водку, произно
сить тосты. Но если мы хо
тим быть народом со своей 
историей, то надо эту дату 
не забьшать. А вообще-то 
получается, что это гграэд- 
ник для бездельников — 
целых четыре дня...* е *

— БЕЗУСЛОВНО, это 
ЦРАЗДНИК, который сле
дует отмечать. И отмечоть 
торжественно — с шестви
ем под красными флагами, 
демонстрацией- привержен
ности трудящихся социали
стическим идеалам, сказал 
президент клуба «За социа
листическую Россию» рабо
чий малого предприятия 
«Рассвет» из Томска Виктор 
Федорович ХАЙДУКОВ. — 
Правление нашего клуба 
приглашает томичей при
нять участие в возложении 
цветов к памятнику В. И. 
Ленину и к обелискам пав
ших борцов в сквере на пл. 
Революции. Сбор на площа
ди им. В. И. Ленина, 7 ноя
бря, в 10 часов утра.

В НАШЕЙ СЕГОДНЯШ
НЕЙ ЖИЗНИ ВСЕ ДОРО
ЖАЕТ. Особенно остро это 
ощущают дети: именно они 
оказываются без продуктов, 
которые раньше были на 
их столе. Многие базовые 
предприятия помогают оп
латить полностью или час
тично стоимость школьных 
обедав. Исполком г. Стре- 
жевого выделил на эти цели 
более 500 тьюяч рублей. Бес
платно питаются учащиеся 
Никольской и Новокривоше- 
инюкой школ Кривошаин- 
ского района. В Шегарском 
районе половину стоимости 
школьного обеда оплачива
ют колхозы и совхозы.

Не везде так хорошо, но 
добрый пример есть.

Для питания школьников 
области заготовлено более 
800 тысяч тонн овощей и 
картофеля. Тоже свое, 
деньги не платить.

Чей это чугун?
ВСЯКИЙ, ПРОЕЗЖАЮЩИЙ ПО МОСТУ ЧЕРЕЗ 

ОБЬ, ВИДИТ НА ЛЕВОМ БЕРЕГУ ГИГАНТСКУЮ 
СВАЛКУ чугунных литых деталей. По этому поводу в 
«Репортере» раздаются телефонные звонки; «Сфотогра
фируйте эту бесхозяйственность. Кто это устроил у доро
ги чугунное кладбище?».

Мы сфотографировали. Осмотрели литье, маркирован
ное такими знаками: «Кр. ОК. 130 кг.» Попробовали да
же сосчитать количество этих деталей. Их оказалось 
около полутора тысяч.

Чьи они? Зачем здесь лежат уже давно — никто не 
знает. Хотя для «Вторчермета» эта свалка была бы 
решением всех проблем с планом.

У  наших соседей

Н АВО ЛОЧКИ  ИЗ «Н А Ж Д А Ч К И »
ПОДОБНО КАШЕ ИЗ 

ТОПОРА, изобрели на Ал
тае пока никем не заста- 
ггентованкый способ по
лучения белья из... наж- 
дачки — обыкновенной 
шлифовальной бумаги. 
Этим секретом с коррес
пондентом «Алтайской 
правды» Николаем Гур-

тенко поделились в хо- 
. зяйственном магазине ра
бочего поселка Кулунда 
три местные старушки. 
Они купили 16 метров 
«шкурки» и пояснили, 
что товара хватит на про- 
стьшю с наволочкой и 
пододеяльник. И такое 
богатство по нынешним.

ТОМСКИЙ ГОРОДСКОЙ ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИ- 
ТЕТ РАЗРЕШИЛ областному и городскому советам ветера
нов войны и труда проведение шествия 7 ноября 1991 года 
от площади им. В, И. Ленина до площади Революи|ии, с 
10 до 11 часов.

Ответственность за обеспечение порядка возложена на ор
ганизаторов шествия. Транспортному отделу горисполкома и 
ГАИ поручено обеспечить остановку транспорта и безопас
ность дорожного движения.

О т 01 до 05

Держи 
карман 
и сумку

в ПОСЛЕДНИЕ ДНИ КАР
МАННИКИ ПРОСТО ЗАПО
ЛОНИЛИ ТРАНСПОРТ, ви
димо, открывая новый се
зон. Обычно от них страда
ют примерно человека три 
в день, а однажды посту
пило пять заявлений от 
женщин, в общей сложно
сти похищено больше тыся
чи рублей наличными.

У пассажирки 3-го марш
рута троллейбуса паспорт и 
350 рублей украли в 11 ча
сов утра. Воришки «уложи
лись» в короткий промежу
ток между остановками 
«ТПИ» и «ТГУ», пользуясь 
тем, что салон был битком 
набит студентами. В автобу
се 19-го маршрута у 
пенсионерки украли 500 руб
лей и документы. А в пос
леднем случае у потерпев
шей украли оумки вещи 
на сумму полторы тысячи 
рублей.

Несмотря на то, что эти 
воры назьшаются карман
никами, большей популяр
ностью у них стали 1юль- 
эоваться сУмки. Их неми
лосердно разрезают, а ино
гда пользуются тем, что они 
не закрыты. Особенно нена
дежны тонкие болоньевые 
сумки и пакеты. Лучше, 
если у вашей сумки есть 
подкладка. Для того, чтоб 
не рисковать, старайтесь 
держать сумку всегда на ви
ду, лучше — перед собой. И 
не задерживайтесь надолго 
у подножки: вор, стоящий 
на ней, снизу легко надре
жет сумку бритвой.

ПРЕСС-ЦЕНТР УВД.временам почти даром 
— всего за 16 рублей. 
Технология дела проста; 
в горячей воде шлифо
вальный песок отстает от 
матерчатой основы, а она- 
то и представляет собой 
добротное полотно. Так 
1ЧЯГО спешите воспользо
ваться секретом алтай
ских старушек!

ЖМЮСШ* ПЮ1Л1МЫ • ЛРОИСШ1СТ5ИЯ • шыт

..............................

Земельная
реформа

Наш корреспондент беседует с председа
телем областного комитета по земельной 
реформе и земельным ресурсам Владисла
вом Югановичем БРОКОМ.

О  пользе взгляда 
со стороны

— Томичи знают, что в 
конце сентября в области 
работала группа специали
стов, командированная Сов
мином РСФСР. Анализиро. 
вался, в частности, и ход зе
мельной реформы.. Известна 
оценка, высказанная первым 
зампредом Госкомзема рес
публики Н. В. Комовым: как 
и в целом в России, реформа 
в области идет медленно. 
Было сказано и о том, в чем 
это «медленно» конкретно 
выражается. Какие промахи 
помог разглядеть взгляд со 
стороны, к каким выводам 
подтолкнул?

— В любой работе, да еще 
такой непростой, как эта, 
недостатков не избежать. 
Мы их видели и видим, мо
жет быть, даже четче, чем 
со стороны, другое дело — 
предотвратить способны да
леко не всегда.

Самая большая недоработ
ка заключается в том, что в 
области не был сформиро
ван полноценный спецзем- 
фонд перераспределения зе
мель. Хотя в разных рай
онах обстановка разная, в 
целом по области она тако
ва. В результате местные 
Советы не смогли своевре
менно наделить землей всех 
желающих. Сыграло свою 
роль и наше еще хромающее 
законодательство. Земельный 
кодекс РСФСР появился 
только весной, когда даже в 
Сибири уже вовсю шла по
севная. Да и далек он ока
зался От совершенства — 
там неточность, тут несоот
ветствие, что тоже связыва
ет руки. Какие земли, на
пример, могли войти в спец- 
земфонд? Заброшенные, ма
лодоступные, то есть самые 
плохие. Теперь Кодекс пре
терпевает изменения бук
вально на 70 процентов, Гос- 
комзем вошел с новыми 
предложениями в Верхов
ный Совет РСФСР. ЯОсно, 
однако, что специаль
ный земельный фонд, по
зволяющий решать все во
просы наделения землей, 
должен в области быть.

Наши структуры не были 
с самого начала нацелены 
на развитие именно новых 
форм хозяйствования. А 
они входят в жизнь трудно, 
встречают неприятие. И не 
сказал бы, что только кое у 
кого из сельских руководи
телей и у отдельных руково
дителей районных Советов. 
Вообще сельское население 
ассоциирует их с чем-то 
чужеродным: ага, единолич
ник — что-то здесь не то. 
Испокон веку жили по 
указке, а тут кто-то собира
ется жить своим умом... Вы
вод: крестьянские хозяйства, 
особенно на первом этапе, 
необходимо поддержать, не 
в равных они условиях с 
колхозами и совхозами се
годня. В самое ближайшее

время в области должна 
быть принята конкретная 
программа развития кресть
янских хозяйств.

Вот только несколько 
главных выводов, сделанных 
по итогам работы москов
ской комиссии. Не считаю, 
что надо действовать без ог
лядки на закон и здравый 
смысл. Но тот же здравый 
смысл требует, например, 
рационального размещения 
крестьянских хозяйств на 
территории. Есть ведь фак
ты, когда участки выделя
ются за 30—40 километров 
по бездорожью. Да, когда-то 
там была деревня, есть зе
мля, она зарастает, но ведь 
в дорогу к этим 40—50 гек- 
тарам придется вложить 2— 
3 миллиона рублей. Какой 
бюджет это выдержит? Мы 
с самого начала это понима
ли, законного же инстру
мента, повторяю, не было, 
да и сейчас еще нет, есть 
.пожелания, предложения, 
указания. И все-таки будем 
подходить с позиции здраво
го смысла. К тому же есть 
неэффективно используемые 
земли в доступных местах.

— Однако несколько меся, 
цев назад таких земель в 
колхозах и совхозах вроде 
бы Не яаходнлоеь?

— Ну почему же? По ме
тодике НПО «Росземпроект» 
в колхозах и совхозах обла-

' сти выявлено 34 тысячи 
гектаров неэффективно ис
пользуемой .пашни. В Том
ском районе таких земель 
действительно поначалу не 
нашлось. При более тща
тельном обследовании обна
ружились они и здесь, хотя 
и немного.

— Ряд томичей обращался 
к московским гостям с кон
кретными жалобами...

— Судя по тому, что дове
лось услышать на коллегии 
Госкомзема РСФСР, с кото
рой я только что вернулся, 
ситуация эта типичная. 
Имею в виду случаи воло
киты с предоставлением зе
мельных участков на ме
стах, в районах. Они и у нас 
есть, о некоторых мы зна
ли, пытались принять меры. 
,А о некоторых услышали 
впервые. Например, по Ше- 
гарскому району. Там вы- 
явршась некомпетентность 
специалиста районного зе
мельного комитета. 'Сейчас 
конфликт этот разрешен. В 
Александровском же рай
оне земля предоставлялась. 
Не там, правда, где хотели 
заявители, поскольку уча
сток находится в пользова
нии совхоза «Стрежевской». 
Думаю, будет найден выход 
здесь, разумеется, не в об
ход закона.

Фермерский
надел:

приди и получи
_ Владислав Югаиович,

вы практически уже начали 
отвечать на вопросы, кото
рые хотелось бы обсудить в

Выпуск подготовили в. Ба
ум, С. Выгон, Е. Лисицын, 
И. Попова, Э. Стойлов, 

Е. Фролов.

ПОМ ОЩ Ь  с ДЕКАБРЯ

К полномасштабной реали
зации программы оказания 
технологической помощи Со
ветскому (2оюзу намерено пре
ступить с декабря этого года 
министерство внещней тор
говли и П!ромышленности 
Японии. Главными направле
ниями программы, сообщает 
сегодня близкая к деловым 
кругам страны газета «НИ
ХОН КЭЙДЗАЙ», станут ока
зание СССР содействия в со
здании эффективной системы 
распределения и доставки то
варов от производителей к 
потребетелям, предоставление 
помощи для обеспечеямя бо
лее высокого качества про
мышленных товаров.

С этой целью предполага
ется предоставлять (Советско
му Союзу японские «ноу-хау» 
в ряде отраслей производст
ва, на постоянной основе 
принимать на стажировку в 
компании страны советских 
специалистов, а также напра
влять японских экспертов на 
предприятия республик.

Одной из главных задач 
программы, отмечает «Нихон 
Кэйдзай», является «оказа
ние поддержки в решитель
ном осуществлении в СССР 
экономических реформ, что 
рассматривается индустриаль
но развитыми странами Запа
да в качестве условий для 
предоставления > 'Советскому 
Союзу крупномасштабной фи
нансовой помощи».

этой, «фермерской», части 
беседы. Вы уже уточнили, 
что в отношении крестьян, 
ских хозяйств должна про
водиться политика наиболь. 
uiero благоприятствованкя. 
А это прежде всего — до
ступность получения земли. 
Представитель .Госкомзема 
РСФСР поставил вопрос так: 
кандидат в фермеры ничего 
не должен искать сам, тем 
более выпрашивать, ему 
достаточно подать заявление, 
и оно в положенный срок 
должно быть удовлетворено, 
если, конечно, нет каких-то 
законных возражений. Что
бы все именно так и лромс- 
ходило, в каждом районе, 
опять возвращаемся к это. 
му важнейшему моменту, 
необходимо иметь полноцен
ный специальный земель
ный фонд.

— На начало октября п 
спецземфонде насчитывалось 
92 тысячи гектаров нерас. 
пределенной земли. Как я 
уже говорил, обстановка в 
разных районах разная. 
Скажем, в Кривошеинском, 
Асиновском, Кожевников- 
ском районах созданные 
спецземфонды дают возмож
ность решать земельные во
просы, а в Зырянском, Ше
гарском, Томском и некото
рых других — нет. Специ
альный земельный фонд — 
Не какая-то раз и навсегда 
установленная площадь. Ис
пользуя определенные зако
ном нормы, его можно 
уменьшать, увеличивать. 
Сейчас, и об этом я также 
уже говорил, спецземфонд 
все активнее будет попол
няться за счет неэффектив
но используемых земель 
колхозов и совхозов. Чтобы 
Не предлагать крестьянским 
хозяйствам участки за де
сятки километров от дорог.

Не скрою, с зачислением 
таких земель в спецземфонд 
есть трудности. Хотя мето
дика определения эс^ектив- 
ности земель имеется, она 
несовершенна. Оценка дает- 
ся по колхозу, совхозу в це
лом, а решать надо судьбу 
того или иного конкретного 
поля.

— И как же в такой ситу, 
ации поступать?

— Проводить визуальные 
обследования, комиссионные 
проверки. Местным, не ниже 
районного уровня, Советам 
дано право, исходя из кон
кретного положения дел, из. 
менять норматив урожайно
сти, используемый при оцен
ке.

— Видимо, роль своеобраз. 
ного рычага сыграет н вяс. 
Денис платы за землю?

— Безусловно. Но переоце
нивать этот «рычаг» я бы не 
стал. Велика вероятность, 
что размеры земельного на
лога ДЛЯ нашей области ока- 
жутся символическими — 
все-таки зона рискованного 
земледелия. Во всяком слу
чае, в проекте Закона «О 
плате за землю» минималь
ный размер этот — 10 руб
лей за гектар, используемый 
в сельском хозяйстве. Так 
что необходимость примене
ния других предусмотрен
ных законодател11ством мер 
Не снимается.

(Продолжение на 2-й стр.)

ЕВРОПАРЛАМЕНТ 
В ЛИТВЕ

в Литву прибыла большая 
делегация европарламента в 
составе 25 человек. Делега
ция намерена встретиться с 
председателем Верховного Со
вета республики Ландсберги
сом, министром иностранных 
дел Саударгасом, министром 
охраны края Буткявичюсом, 
членами парламентских ко
миссий и правительства.

Как отмечает местная пе
чать, цель визита делегации 
европарламента — собрать 
более глубокую информацию 
о происходящих в Литве про
цессах, расширять связи и 
сот,рудничес1гво р обрет|тим, 
независимость литовским го
сударством.

ЕСЛИ ПРИЗНАЕТ 
ТУРЦИЯ...

Как передает агентство 
РЕЙТЕР из Анкары, прибыв
ший в Турцию с визитом 
премьер-минмстр Азербайджа
на Гасанов измерен доби
ваться от турецкого руковод
ства признания независимос
ти республики. Он заявил, 
что если Турция и Иран не 
признают Азербайджан, то 
другие государства также от
кажутся от его признания.

СЕКРЕТНЫЕ 
ТОВАРЫ —
Н А РЫНОК

Как пишет сегодня «НЬЮ- 
ЙОРК ТАЙМС», «в военно- 
промышленном комплексе 
США настоящий переполох 
вызвало сообщеиие о том, что 
Советский Союз готовит к 
продаже некоторые элементы 
его космической программы. 
Советский Союз ищет рынок 
сбыта для целого списка се
кретных товаров из его кос
мической программы, которые

во времена «холодной войны» 
невозможно было достать ни 
с помощью агентов, ни с 
помощью космических разве
дывательных спутникои. Сое- 
динемные Штаты настолько в 
этом заинтересованы, что в 
срочном порядке снарядили 
команду' для оценки предло
женного советской стороной 
товара и заключения с jhm 
выгодной сделки. ^

Среди предложешшх Со
ветским Союзом товаров кос
мической индустрии имеются 

■ ядерные реакторы, космичес- 
кие спутники, ракетные двига
тели, космические станции и 
многое другое. Стремление 
американцев приоб1«ести со- 
ветчжую секретную космичес
кую технологию объясняется 
прежде всего их желанием 
исключить любую (пюдобиую 
возможность для Японии и 
Германии. США хотят остать
ся монополистом в обЛ1асти 
создания космической техни
ки».

ПРОСЬБА
ПРЕКРАТИТЬ

ЭМИГРАЦИЮ

По сообщениям информаци
онных агентств, председатель 
исполкома ООП Арафат, вы
ступая в Тунисе, заявил, что 
он обратится к М. С. Горба
чеву с просьбой прекратить 
эмиграцию советских евреев 
на оккупированные терриУо- 
рии, поскольку это происхо
дит за счет палестинского 
народа. Он сказал, что вос
стание палестинцев на окку
пированных территориях бу
дет продолжаться до тех пор, 
пока «палестинский флаг не 
будет развеваться над церк- 
ВЯМ1И, минаретами и бастио
нами» Иерусалима.

Говоря о мадридской кон- 
ф)еренц»и, Арафат указал, 
что условия ее проведения 
были навязаны палестинцам, 
что говорит о предвзятости 
(Соединенных Штатов'.
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С первой властью наравне
Б. Д. ИВАНОВ, предсе

датель областного суда:
— Сенсацией было высту

пление Бориса Николаевича 
Ельцина. И потому, что Пре
зидент России счел нужным 
прийти к представителям су
дей РСФСР, и потому, что 
своим авторитетом, понима
нием насущных проблем 
поддержал необходимость 
судебной реформы. В своей 
речи сказал: Пра(вовое госу
дарство будет лишь тогда, 
когда все три власти — за
конодательная, исполнитель
ная, судебная — не станут 
спорить, кто главнее, а бу
дут ,действовать независимо 
и на равных. До этого тре
тья власть по сути и десятой 
Не была. Тоталитарный ре
жим отбросил суды на за
дворки общества, сделал ни
щими, стремясь превратить в 
послушное орудие командно- 
административной системы. 
Вот и живем мы все лишь у 
порога правового государст
ва.

Обсуждая меры по совер
шенствованию судебной дея
тельности, съезд, естественно, 
поставил во главу угла во
прос о независимости суда. 
На каких «китах» она зиж
дется? Независимость — это 
прежде всего пожизненное 
избрание судей, их несме
няемость. Вспомните, в ка
кой фарс превращались не
давние выборы народных 
судей, когда некоторые де
путаты сводили счеты с су- 
дьями-профессионалами, ис
полнявшими закон. А разве 
сегодня пресловутое теле
фонное право партаппарат
чиков не оживает в форме 
митингового, парламентско
го давления на суд?

Некоторые руководители 
общественно - политических 
движений чуть ли не при
говоры пытаются дикто

вать, ссылаясь на выступ
ления средств массовой ин
формации или стихийное 
недовольство групп граж
дан, Поэтому так важны 
деполитизация, департиза- 
ция судебного корпуса. Ну и 
еще один крупный «кит»— 
материально - техническое 
обеспечение. Решен вопрос 
о зарплате судей — Прези
дент так и сказал, что про
сто не мог не восстановить 
справедливость. Но прав и 
министр юстиции России 
Н. В. Федоров, заявивший: 
«Из хижин с дворцами не 
повоюешь». 300 новых зда
ний уже переданы судам, 
однако для республики это 
мало. В Томске же в «хра
мы правосудия» (Октябрь
ский, Ленинский, Томский 
райнарсуды) и заходить-то 
Ьаставляет великая нужда 
или конвой. А как же рабо
тать судьям, другим участ
никам процесса в неприспо
собленных развалюхах, при 
все убыстряющемся кон
вейере гражданских, уго
ловных дел? Как воспиты. 
вать уважение к Фемиде?

Наша социальная неза
щищенность остра, много
проблемна. Съезд начался 
минутой молчания: в Твери 
убит судья. Еще один деле
гат не смог прибыть в Мо
скву, так KaiK избит теми, 
кому не по нраву справед
ливые наказания преступ
ников. Считаю, верно поста
вили вопрос делегаты; надо 
создать судебную милицию 
при отделах юстиции, кото
рая бы защищала судей, 
народных заседателей, сви
детелей, судебных исполни
телей от скорых на распра
ву нарушителей закона.

Г. П. КРИВЫХ, предсе
датель Ленинского рай- 

нарсуда :
— И все же что-то меня-

Понадеялись 
на казаков

с  самого начала у меня 
были очень большие надеж
ды на казаков — ведь они 
так красиво рассказывали о 
своем стремлении возродить 
настоящего хозяина на зем
ле, вольного земледельца. 
Слышал, даже: В. В. Корне
ва избрали они атаманом по
тому, что он обещал найти 
землю для станицы. Ну я 
такого большого надела 
предложить не могу. Однако 
же 400 гектаров — тоже не 
шутка.

Одним словом, в один пре
красный день, с трудом най
дя заместителя председателя 
облагропрома, атамана В. В. 
Корнева, предложил ему ис
пользовать возможность для 
основания хутора на самых 
выгодных условиях. Поско
льку «Нифа», соединяясь 
нынче с малым предприяти
ем «Животновод», которое 
занимается свиноводством, 
собирается заниматься про
изводством и переработкой 
мяса. Мы можем уже сейчас 
заключить договор с буду
щими фермерами на сдачу в 
аренду техники кормов, жи
лых и производственных по
мещений, оставшихся от во
енной части, покинувшей 
этот объект. В. В. Корнев 
встретил это предложение 
вроде бы доброжелательно. 
Он пригласил меня на ата
манский круг в очередную 
среду и представил там сво
ему помощнику Г. И. Аме
лину, пообещав, что тот 
вскоре решит все вопросы. 
Ободренный, оставив свои 
служебные и- домашний те
лефоны, я стал ждать кон
такта с казачеством. Каково 
же было удивление, когда не 
только не дождался желан
ного звонка, но и Амелина

ется. Увеличилось финанси
рование нашей нищей юс
тиции, судам выделяется 
больше машин, оргтехники, 
мебели. В нашей области, 
правда, это мало чувствует
ся.

Особенно беспокоят нера
ботающие законы. Так, в 
Законе о статусе судей зна

спивкои некомпетентный 
товарищ или способный на 
сделку с совестью. Но ва
жно расширять права этих 
коллегий в плане социаль
ной защиты лучших юри
стов.

Демонтаж старой судебной 
системы продиктован вре
менем. Как без этого за-

Б^авний съезд судей Vocohtj --- 
рии уже пото.му, что его .ждали'

'Л е т и й . Но этим н е  к с ч ё р п ы в а е т с я  . eiiiC 
Haiai к о р р ес п о н д ен т  В ..!В ?.Ь Ш Д М Н Л  .

и участников'^фт^^''съезда н с ^  
ч8длрниями. Вот что

чится; избранному народно
му судье квартира выделя
ется не позднее, чем через 
6 месяцев. Обычно же этот 
срок сильно растягивается. 
Неужели в суд подавать на 
исполкомы?

По-прежнему приравнива
ют суды к карательным ор
ганам, когда заходит речь о 
борьбе с преступностью. За
костенелая формула: «Ми
лиция, прокуратура, суд 
должны...» Да не должны 
мы заниматься борь(^й с 
преступностью! Ни ловить 
преступников, ни втети 
следствие, ни возбуждать 
уголовные дела. Наша фун
кция — охрана прав граж
дан. Суд если и карает ко
го, то совершая правосудие.

Искаженное представле
ние о судье, низведение его 
до мелкого государственно
го чиновника привели к 
распаду судейского корпу
са. В этих условиях важно 
укреплять наше самоуправ- 
щение. Квалификационные 
коллегии стали уже хоро
шим ситом для того, чтоб не 
сел в кресло с высокой

щитить сегодня предприни
мателя, как провести зе
мельную реформу, распу
тать вставшие проблемы 
собственности? Гарантом де
мократических свобод и ин
тересов граждан может 
быть только сильный, неза
висимый суд, Он нужен 
всем, в том числе парла
ментарию и Президенту. 
Это в их интересах и в ин
тересах всего народа — 
подчеркнуто в Заявлении
съезда судей Российской 
Федерации. И тот, кто пы
тается ущемить права суда, 
не может претендовать на 
звание демократа.

Судебная реформа приво
дит к необходимости менять 
и структуру суда. Будут
федеральные суды. Уже из
бран Конституционный суд 
РСФСР. Появятся мировые 
судьи, суды земель, мэрий 
и т. д.

А. С. ЧЕРВОТКИН, член 
областного суда:

— Съезд не мог все ре
шить. Главное — посланцы 
краев и областей заявили о 
своем праве и готовности

Macrepai

не смог наити.
Увы, оказывается, найти 

людей, всерьез желающих и 
умеющих стать хозяевами 
на земле, невероятно трудно. 
Столько приходилось уже 
иметь дело с авантюриста
ми и любителями слегка по
трудиться на свеже:)! возду
хе, что начинаешь терять 
веру в то, что есть люди, 
способные всерьез занимать
ся сельским хозяйством, 
крестьянским трудом. Выхо
дит, что и казакам это не 
нужно?

Сам я по профессии инже
нер-связист. Возглавлял в 
отделении железной дороги 
дистанцию сигнализации и 
связи. В свое время увлекся 
было организацией подсоб
ного хозяйства для железно
дорожников. Позднее решил 
поставить задачу шире, по
пытаться организовать про
изводство и переработку
сельхозпродукции на базе 
оставленных военных зе
мель и строений. Правда, до
сталось все это нашему ма
лому предприятию в доста
точно уже потрепанном ви
де. За это время, пока здесь 
не было настоящего хозяи
на, много чего порастащили 
и испортили. Запущены лу
га и пашня. Но умные ру
ки, умеющие работать и 
строить, вполне в состоянии 
привести в порядок землю и 
строения, наконец полу
чить от них отдачу. Поэтому 
и ищем мы сегодня партне
ров. Ищем и все-таки наде
емся, что надежные люди 
найдутся. Пусть на них не 
будет казачьей формы, на
верное, не это главное,

Н. БРИЛЬКОВ,
председатель кооперати.

ва «НЬ|фа».

В гальванических цехах — труд тяжелый, требующий 
постоянного внимания, аккуратности, точного выполне
ния всех технологических операций. Валентина Михай. 
ловна Некрасова овладела своей работой в совершенстве. 
Она прекрасно справляется со своими обязанностями на 
гальваническом участке двенадцатого цеха манометрового 
завода.

Недавно в цехе ее поздравили с двадцатипятилетием 
работы и выдали удостоверение ветерана завода.

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

выступать в ином качестве.
Работали три секции. В 

одной из них — «Судебная 
власть и судебное произвол- 
ство»—сделал сообщение и я. 
Поэтому выскажу не только 
свое мнение. Предстоит из
бавляться от привычки ста
вить только глобальные 
проблемы и решать их то
лько революционным пу
тем, сметая на пути все, «до 
основанья». Дорого бы это 
обошлось в судебной рефор
ме. Важно сочетать реше
ния конституционного, осно
вополагающего значения с 
изменениями частного ха
рактера в законодательстве.

Вот выдается за идеал суд 
присяжных. Но почему же 
8 Англии он рассматривает 
лишь 1,5 процента дел? От
чего в Латвии, где реформа 
проведена, его не ввели? В 
России тоже пока институт 
народных заседателей со
хранен, но они будут полу
чать зарплату за участие в 
процессах не по месту ос
новной работы.

Судопроизводство упро
стится, как только предо
ставим право судье едино
лично выносить решения по 
большинству гражданских и 
уголовных дел.

Да, принцип несменяемо
сти судей — стержень ре
формы. Они должны не вы
бираться народом, а назна
чаться Президентом по 
представлению квалифика
ционных коллегий, Предсе
дателя Верховного суда 
РСФСР на неопределенный 
срок. Однако в Законе дол
жны быть четко указаны 
основания ухода судьи в от
ставку или отстранения, ос
вобождения от должности.

Не обойтись без измене
ний в УПК РСФСР. Пока он 
вменяет суду обязанности 
несвойственные: искать до

казательства виновности 
подсудимого (а нас потом 
еще и упрекают в обвини
тельном уклоне!), возбуж
дать уголовные дела и т. п. 
Обязательно должно быть 
пересмотрено организацион
ное обеспечение судебного 
процесса, а также способы 
воадействия на свидетелей 
(|ПОтерпевш их), не желаю
щих даль в суде показания.

А пока судьи разыскивают 
участников процесса, стоят 
в очереди уже и за адвока
тами — тут создан искус
ственный дефицит, ибо же
лающих ими стать гораздо 
больше, чем работать судь
ями. Важно ускорить Закон 
об адвокатуре, где были бы 
«антимонопольные» положе
ния о праве заниматься ча
стной и коллективной адво
катской практикой по раз
решению органов юстиции.

Н. М. ЛОхЛШВОРОТОВА, 
председатель Стрежевского 
городского суда:

— Съезд судей был хоро
шо подготовлен, ра1ботал 

по-деловому. Удод- 
летворение у меня и от то
го, что лед тронулся — су
дебная реформа идет.

Но старые представления, 
привьпжи, как обычно, цеп
ляются за новое. "Когда а 
нашем городе встал вопрос 
о передаче суду здания быв
шего горкома парггии, в 
1̂opcoвeтe рассуждали так: 

«На «лобном месте» появит
ся суд? Нет-нет, его лучше 
перенести на окраину». В 
бывший горком перебрался 
горсовет, а нам передал 
свое здание, пообещав, прав
да, к 1994 году построить 
в Стреясевом Дом правосу
дия. Такой вот компромисс, 
■доказавший, что еще не го
това местная власть приз
нать судебную власть ей 
равной по своему значению.

ГОТОВ1ИМСЯ к переезду. Гор
совет помогает нам ремон- 
тировать преншее свое зда
ние. Так что судебный зал 
наконец-то «уйдет» из квар
тиры жилого дома.

Мы -  погорельцы. 
Остались в чем были
я — мать двенадцати детей, еще воспитываю внука. 

Проживаю в Томске по Иркутскому тракту, 116, кв. 8.
Обращаюсь через редакцию газеты к томичам и жите
лям области с огромной просьбой. В нашей квартире из- 
за неисправности электрооборудования произошел по
жар. Чуть не сгорели дети. Огромное спасибо милиции и 
пожарной охране за их спасение! Погибла только собака, 
которая не вьтускала ребятишек в коридор, где все было 
в ядовитом дыму.

Я, как общественница, помогала людям всю жизнь. 
Много лет была в школе а родительском комитете, затем 
работала в женсовете и тоже помогала многодетным се
мьям. И вот сама попала в такую беду. Паше имущество 
было застраховано на 6 тысяч рублей, а сгорело на 23 
тысячи. Так подсчитал сотрудник госстраха. Мы остались 
без одеяеды, обуви. Вообще все сгорело, что было в ком
натах, — мебель, цветной телевизор, швейная машина, 
холодильник. Даже сгорели учебники и сумки детей, 
школьная форма.

Сейчас таасие высокие цены, а мы остались в чем бы
ли. И нам ничего уже не купить... Поэтому и обращаюсь 
к людям.

Дорогие товарищи! Жили мы с мужем всю жизнь в 
труде и приучали своих детей к тому же. Один сын взро
слый, военный, но помочь он не в состоянии, потому что 
нет здоровья. Он служил в Нагорном Карабахе, в Арме
нии. Другой мой помощник и сейчас в армии где-то на 
востоке, на погранзаставе. У нас на работе могут помочь 
только в ремонте квартиры, а это огромное дело, так как 
остались одни стены.

Пришла зима, нужно одеть и обуть детей, а их при 
нас девятеро. Тяжело и страшно. Но я верю, что есть 
люди, у которых добрые души и сердца. Знаю, что в коо
перативах немало участливых, милосердных и, может 
быть, чуть более состоятельных томичей. Это позволяет 
мне просить, надеяться, что кто-нибудь откликнется на 
непоправимое наше горе и окажет материально-денеж
ную помощь.

И еще поясню: в нашем доме электроэнергия постоян
но отключается из-за всяких неполадок. Как жить? Вто
рой год на верхних этажах постоянно нет воды. А слу
чись такая беда, чем тушить? Жильцы измучались...

Любовь Сергеевна ШПАЧЕНКО, 
многодетная мать.

— Для большинства томи
чей работа облисполкома 
по установлению эко
номических связей с зару
бежными странами — тай. 
на за семью печатями. Но 
они видят отсутствие им
портных товаров в гостор
говле и их обилие в. ком
мерческих магазинах и де- 
лают свои выводы...

— Для отдельных полити
ческих группировок Томска 
внешнеэкономическая дея
тельность, к сожалению, 
стала своего рода козырной 
картой. Кивая на отсутствие 
Hai прилавках магазинов 
импортных товаров, говорят: 
«Видите, ничего не делает, 
ся и даже программы нет». 
Объясняю позицию облис
полкома и свою собствен
ную по дальнейшему управ
лению внешнеэкономичес
ким комплексом.

Прежде всего оговорюсь, 
что преобразования внешне
экономических связей с 
учетом постепенного пере
хода к рьгаочной экономи
ке будут продолжаться. Ос
нову таких преобразований 
мы видим в либерализации 
всех условий внешнеэконо
мической деятельности. Мо
нопольные структуры себя 
изживают, при этом облис
полком должен обеспечить 
эффективное государствен
ное регулирование, опираясь 
На новые реформы и право
вые акты российского пра
вительства. Взаимоотноше
ния структур облисполкома 
с предприятиями, предпри
нимателями должны стро
иться на договорной основе. 
Уже на 1992 год должен 
быть составлен номенкла- 
турный перечень экспорт
ных товаров, которые в счет 
Ю процентов (муниципаль
ный заказ) предприятия ус
ловно передают облисполко
му. Облисполком поручает 
выполнение муниципальных 
заказов предприятиям — 
участникам внешнеэкономи- 
ческих связей либо специа
лизированным внешнеторго
вым организациям, способ
ным осуществить сделку. 
Например, СП «Форто» по
лучило такой заказ на 
1991—1992 годы по реализа
ции товарной продукции на 
экспорт и ввоз импортной 
продукции. По поручению 
Кировското райисполкома 
внешнеторговая фирма
«Наташа» ввозит товары 
первой необходимости из 
Китая.

Облисполком поддержива- 
ет инициативы многих ма
лых предприятий и частных 
предпринимателей, решив
ших заняться внешнеэконо
мической деятельностью. Се
годня практически сняты ог
раничения по регистрации 
совместных предприятий, уп
рощен выезд в служебную 
командировку за границу. 
Томский облисполком сов

местно с другими областями 
внесли предложение в Мини
стерство внешнеэкономиче
ских связей РСФСР об изме
нении порядка формирова
ния квот на экспортную 
продукцию. До сих пор до
ля экспорта планировала'с!ь 
«наверху», без учета мнения 
и возможностей предприя
тий. Предложено квоты фор
мировать «снизу», что по
зволит при правильном ва
лютном регулировании рез
ко поднять долю экспорта 
IJ3 области.

— Что конкретно сделано 
По установлению, развитию 
разносторонних связей с за
границей?

— Сблисполком ведет 
серьезную работу с крупны
ми фирмами, но раскрывать 
механизм осуществления 
предложений рано. Есть во
просы, которые следует ре
шать с правительством рес
публики. Заявляю, что обви
нения облисполкома в без
деятельности несостоятель
ны. В правительство переда
ны предложения по выделе
нию валютных зарубежных 
кредитов для экономики 
Томской области. Конечно, 
нужна настойчивость в ре
шении этих Bonf4)COB. Пас 
пытаются обвинить в созда
нии монопольной ситуации 
для отдельных предприятий. 
Такие рассуждения возни
кают только из-за некомпе- 
тентности. Облисполком сов
местно с Томским отделени
ем Промстройбанка СССР 
добились . предоставления • 
Промстройбанку генераль. 
ной лицензии на цраво ра
ботать с валютой. Таким об- 
разол!, для многих предприя
тий монополия Внешэконом
банка закончилась. Облис
полком дал «добро» на от
крытие в Томске филиала 
Российского банка. Это так
же удар по монополии 
Внешэкономбанка.

Некоторые реформаторы, 
выступая в средствах массо
вой информации, «молятся» 
на свободную экономическую 
зону в Томской области. Я 
расцениваю рассуждения о 
зоне как поверхностные. 
Люди, чувствуется;, не чита
ли специальных материалов 
пр свободным зонам. Другое 
дело — развитие «Технопо
лиса», что и поддерживает 
облисполком. «Технополис» 
— качественно новый под
ход к развитию экономики. 
И еще я хочу сказать: не
■все у нас плохо. На недав
ней международной выстав
ке в Кемерове томский 
стенд был одним из лучших 
среди отечественных. И за
рубежные фирмы отмечают 
нашу наступательность при 
разработке предложений.

У нас, как и у всех, эле
менты эйфории были. Те
перь это прошло. Началась 
серьезная, «ропотливая рабо
та.

t«-“-iJ
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Зешельная рефорта
(Окончание.

Начало на 1.й стр.)
— Предположим, с спец- 

земфондом все будет в по
рядке. Как избежать других 
имеющихся сегодня помех? 
—. Сейчас действует такой 
порядок наделения кресть
янского хозяйства землей. 
Подается заявление в райсо
вет, он поручает райземкому 
формировать земельное де
ло. Комитет формирует его 
и выносит вопрос на рас
смотрение депутатской зе
мельной комиссии. И вот 
здесь начинаются сбои. По
чему? Во-первых, не всегда 
достаточен уровень компе
тентности. Во-вторых, зе
мельные комиссии у нас, 
что греха • таить, зачастую 
состоят из руководителей 
сельскохозяйственных пред
приятий, колхозников, рабо
чих совхозов. И они — воль
но или невольно — стано
вятся тормозом, из благих 
побуждений увещевая кан
дидата: «Ну что-ты, Иван
Иванович, мы коллективно 
Не може.м сообразить, а ты 
собираешься работать в оди
ночку». И отговаривают, ли
шая человека права выбо
ра...

Изменения, которые пред

ложил внести в Земельный 
кодекс Госкомзем РСФСР, 
если будут приняты, значи
тельно упростят процедуру. 
Подается заявление. Образу
ется на базе земельного ко
митета квалифицированная 
комиссия, она вырабатывает 
предложение для главы ад
министрации. Последний 
подписывает решение — и 
на этом все, человек получа
ет землю. Вероятность про
волочек резко сокращается.

Это упрощение процедуры 
не надо, однако, путать с уп
рощенчеством. Поскольку 
вопрос будут готовить спе
циалисты, появится гаран
тия, что земля попадет 
именно в те руки, которые 
должна попасть по закоцу, и 
новый хозяин будет исполь
зовать ее лучше, чем преж
ний.

I— А если все.таки не 
лучше? Или даже хуже?

— Учтем, что по закону 
землю может получить че
ловек, имеющий сельскохо
зяйственное образование или 
практический опыт работы 
в сельском хозяйстве. Ну „а 
если он будет нарушать нор
мы земельного законодатель, 
ства, с землей придется рас
прощаться, ее изымут. Та

кой порядок начинает дей
ствовать через три года по
сле получения участка, кото
рые законодатель дал для 
обустройства, на то, чтобы 
встать на ноги.

— Время летит быстро, 
об этой норме надо почаще 
напоминать, чтобы она по
том не оказалась для кого- 
то неожиданностью. Правда, 
при нынешней практике 
обустройства фермерских 
хозяйств далеко не всем 
удастся встать на ноги за 
три года. Вопрос этот, ко
нечно, не чисто земельный, 
но вот ваш головной орган— 
Госкомзем — получил обя
зывающую прибавку к свое
му названию, именуется те
перь Государственным коми, 
тетом по земельной реформе 
и поддержке крестьянских 
(фермерских) хозяйств. Ка
кие изменения это сулит?

— Действительно, в бли
жайшие два года Госкомзем 
будет действовать под таким 
названием. Цель, думается, 
ясна: поддержать крестьян
ские хозяйства в период 
становления, иметь государ
ственный орган, который бы 
отвечал за развитие фер
мерского движения. В этой 
работе очень важное место

отводится АККОРу, чей ру
ководитель является заме
стителем председателя Гос- 
комзема, АККОР на 1992 — 
1993 годы наделяется произ
водственными, хозяйствен
ными функциями. Ассоциа
ция будет получать государ
ственные материально-тех
нические, финансовые ре
сурсы, лимиты подрядных 
работ, что называется, от
дельной строкой и доводить 
Их через местные фермер
ские организации до кресть
янских ■ хозяйств, отпадет 
необходимость кланяться ко
му-то.

У областных комитетов по 
земельной реформе и зе
мельным ресурсам измене
ний в названиях не произо
шло. Но и они, конечно же, 
должны будут заниматься 
крестьянскими хозяйства
ми куда плотнее, чем рань
ше, проводить государствен
ную политику. Нам, в част
ности, предстоит укрепить 
контакты с Томской област
ной фермерской ассоциаци
ей. Уже есть договорен
ность о проведении ее кон
ференции, на которую наме
чается пригласить всех фер
меров. На ней должны быть 
решены организационные

вопросы, а главное — выра
ботана и принята программа 
дальнейшего развития кре
стьянских хозяйств. Мы не 
напрашиваемся в «команди
ры», тем более не будем .что- 
то распределять — о меха
низме распределения i>ecyp- 
сов я сказал выше, нашей 
функцией, если говорить о 
крестьянских хозяйствах, 
остаются рациональное их 
размещение, определение оп. 
тимальных размеров земель
ных площадей в зависимо
сти от специализации хо
зяйств. Думаю, предстоящая 
конференция поможет изба
виться от организационной 
неразберихи, от ненужной 
амбициозности, собрать си
лы, скоординировать дейст
вия,

— До начала земельной 
реформы много говорилось о 
сельскохозяйственных коо
перативах, в последний год 
говорить и писать о них ста
ли значительно реже. Соэда. 
ется впечатление, что они 
стоят как бы особняком.

— Сельхозкооперативы 
полностью вписываются в 
новое законодательство о зе
мельной реформе. Вот толь
ко самих таких кооперати
вов немного — всего 26, с 6

тысячами гектаров земли. 
Мы можем стать свидетеля
ми резкого увеличения их 
числа. Нельзя же считать 
целью земельной реформы 
образование сотен тысяч 
мелких единоличных хо
зяйств. Цель — изменить 
отношения собственности в 
сельском хозяйстве. Причем 
изнутри, ведь «сверху» 
долбить все равно, что мерт
вого оживлять, нужны бы
ли толчок, взрыв. И процесс 
такой пошел. А дальше воз
можна новая кооперация, на 
новой основе, на личном ин
тересе.

Второй «кит»
— Что-то похожее начина, 

ет происходить сейчас и в 
госсекторе. Но о нем немно
го позднее, а сейчас о зем
лях для личных подсобных 
хозяйств. Образно говоря, 
сегодня сельскохозяйственное 
производство в области (да и 
не только у нас) держится 
на трех «китах». Третий — 
крестьянские хозяйства — 
только-только набирает
«плавучесть», первый — это 
госсектор, а второй — лич
ные подсобные, сады, огоро
ды. Они дают чуть ли не 
Треть валового производства 
сельскохозяйственной про
дукции. В ближайшие годы 
цифра вполне может возра. 
сти. Увеличивается число 
желающих заняться индиви
дуальным жилищным строи.

тельством. А ведь все это — 
земля...

— Большую часть назван
ного объема продукции да
ют, конечно же, личные по
дворья сельских жителей. 
Поэтому в ходе реформы и 
ставится задача наделить 
сельские и поселковые Сове
ты такими земельными пло
щадями, чтобы они создава
ли все условия для нормаль
ной жизнедеятельности. 571 
населенному пункту из 604 
земли уже переданы, из 200 
Советов работа не проведе
на или ведется в 12. Строго 
говоря, закончить ее требо
валось еще к 1 июля. За
держка произошла потому, 
что мы отступили от перво
начально полученных реко
мендаций. Предусматрива
лось ведь выделить землю 
только по контуру населен
ных пунктов. А пастбища, 
сенокосы, огороды? Что, 
опять идти просить к руко
водителю колхоза или сов
хоза? Сельсоветы получили 
в свое распоряжение все 
необходимые для населения 
земли, да еще с запасом, 
под перспективу будущего 
развития. Только, к сожале
нию, не везде оказались го
товы воспользоваться свои
ми правами.

Огороды для горожан. На 
них пришлась львиная до
ля отведенных под огород
ничество шести с лишним 
тысяч гектаров земли. Во
прос, считаю, снят. Другое

плохо. Проверки показали, 
что 634 гектара (10 процен
тов!) остались нынче пусто
вать.

Садовые участки. Тут, ес
ли верить подсчетам, 4,5 ты
сячи заявлений (большая 
часть — от жителей област
ного центра) оказались не
удовлетворенными. Земля 
есть На целых 7 тысяч уча
стков, всех ли она устроит 
— другой вопрос. Остатки 
земли имеются на 41-м ки
лометре железной дороги (в 
сторону Тайги). Основной 
массив — на 29—33-м кило
метре асфальтированного 
шоссе в сторону Асина. В 
районе Томска-7 — 400 га, 
это именно для обеспечения 
жителей этого города. После 
согласования с экологами 
будут использованы под са
довые участки 250 гектаров 
земли (мелкими вкраплени-' 
ями) в междуречье Оби и 
Томи. В принципе решен во
прос об участках для льгот
ных категорий граждан.

Мы сейчас пытаемся 
сформировать процедуру, 
которая положила бы конец 
злоупотреблениям, непомер
ным требованиям, в том чи
сле и со стороны заслужен
ных, пользующихся льгота
ми людей. Сколько угодно 
ведь таких случаев; полу, 
чил человек участок, через 
год требует снова. В прин
ципе же земля под садовые 
участки есть.

Д
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восстший нз ПЕШ
«Феникс» — восставший 

из пепла! Так назвала Мос
ковский еврейский театр 
«■Шалом» лондонская газе
та «Совьет викли» во время 
гастролей в Лондоне, Этот 
коллектив сформировался 
как театр осенью 1988 года 
на базе Еврейского драма
тического аисамбля, создан
ного при Москонцерте в 
1962 году. Его основу соста
вили актеры, чудом уцелев
шие после трагической ги
бели С. Михоэлса и разгро
ма Государственного еврей
ского театра.

fTteaatp кеШашм» начал 
свою жизнь в период обнов
ления всего нашего общест
ва. Изменилось отношение 
к еврейскому театру, меня
ется его репертуар, неизмен
ным остается лишь одно; 
как и прежде, театр говорит 
со сцены о жизни и пробле
мах своего народа, его го
рестях и надеждах, поет ею

песни, радуется его неисся
каемому юмору.

«Поезд за счастьем» по
ставлен художественным ру
ководителем театра А. Ле- 
венбуком по пьесе А. Хай-

ТЕАТР

та, специально написанный 
для этого театра. Это кар
тины еврейской жизни от 
начала века до наших дней, 
В них много доброго юмора, 
неподдельной наивности, 
смешных и горьких наблю
дений, сыгранных с харак
терным национальным ко- 
• лоритом.

В спектакле много музы
ки, песен, танцев (компози
тор Е. Бурд, балетмейстер 
В. Витолс). Сценография 
М. Ушаца, костюмы Г. Кол- 
манок.

Теат|р много гастролирует

по Советскому Союзу, побы
вал и за границей.

Свой новый спектакль мы 
назвали «Заколдованный 
театр». Он посвящен JOO-ле- 
тию С!оломона Михоэлса и 
Государственному еврейско
му театру.

Сколько бы сегодня ни 
произносили поминальных 
речей, запоздалых раская
ний и признаний — театра 
не вернешь. Нельзя оживить 
убитое. Невозможно воссоз
дать ГОСЕТ, как и не воз
вратить зрителям уничто
женных театров Мейер
хольда и Таирова.

Но и согласиться с тем, 
что еврейского театра нет, 
мы не можем. Этот театр 
жив. Он ж1И1вет в памяти 
его бывших актеров, в рас
сказах очевидцев, в душах 
и сердцах каждого из нас.

А. ЛЕВЕНВУК, 
художественный 

руководитель театра.

ГОЛЛИВУД 
в ШОКЕ

Новая книга застигла вра
сплох М1НОГИХ всемирно из- 
iBCCTHbix «звезд» Голливуда. 
Это бестселлер Джулии Фил
липс «Вы никогда не буде
те обедать в этом городе». 
Кое-кто из тех. чьи имена 
упомянуты в этой книге, 
пытались даже «перехва
тить» ее в книжных мага
зинах. Вот некоторые «ла
комые» места из 560-стра- 
ничното издания.

ЧЕМ ЗАКАНЧИВАЮ ТСЯ
Д Е ТЕ К ТИ В Ы

Строй
материалы? 

Пришел 
на биржу

М Л М А С Л Х Л И С И  СЕЛ, А ОСТАЛЬНЫЕ!
Уроженец села Ваши из Грузии Василий Мама- 

сахлиси прибыл в Томок отнюдь не с дружественными 
намерениями, а для грабежей и разбоев. В дом по ули
це Трамвайной в Томске его направили сообщники для 
разведки.

— Здесь живет Таня? — опросил он у студента П., оби
тавшего а  квартире у родственников.

Коида назойливый посетитель пришел еще раз и стал 
задавать тот же вопрос, студент в раздражении открыл 
дверь. На это и рассчитывали поджидавшие в засаде 
земотяки Мамасахлиси. По крайней мере четверо (трое 
в масках),' с пистолетами Макарова и наганом в руках 
ворвались в квартиру. Мамасахлиси ударил П. пистоле
том по голове, затем стал угрожать, что отрежет нос, 
создал реальную опасность жизни и здоровью...

В судебном заседании свидетели показали, как четве
ро кавказцев подъехали к дому на «Жигулях», трое бы
ли в масках. Уверенно опознавая Мамасахлиси на след
ствии, студент вдруг проявил странную «забывчивость» 
в зале суда. Однако это не помешало суду квалифициро
вать раз^йные действия грузинского «гостя» и приго
ворить его к восьми годам лишения свободы в колонии 
усиленного режима с конфискацией имущества. Будем 
надеяться, что подобное возмездие ждет и сообщников 
Мамасахлиси.

ПОПУГАТЬ ХОТЕЛИ...
За полночь разъезжались гости, отпраздновав День Со

ветской Арм1ии. После выпитого настроение было припод
нятым. Гс^атко решил, что не гоже гостям блуждать 
по сонным улицам Киреевского, и запряг лошадь. По до
роге две супружеские пары сошли с саней. Затем между 
Горбатко и С5)гхадеевым завязалась бессмысленная пья
ная ссора. Обозвали друг друга нецензурно. Суходеев 
обиделся и вместе с женой пошел далее пешком.

nifHero бы и Не случилось, но Горбатко, обнаружив на 
одежде, как ему показалось, порезы, решил, что это сде
лал Суходеев. Он попросил у Новосельцева ружье и два 
патрона, чтобы «попугать» обидчика. Догнали супругов 
Суходеевых у самого дома. Первым выстрелил в воздух 
Новосельцев, потом Горбатко. Полагая, что стреляют при
цельно, Суходеев, защищая жену, бт^ился на держав
шего в руках ружье Горбатко, отобрал оружие и несколь
ко раз ударил стрелка прикладом, а затем и Новосель
цева. Когда же Горбатко ударил «чем-то твердым» жену- 
Суходеева, муж в состоянии сильного душевного волне
ния применил складной нож, нанеся телесные повреж
дения Горбатко.

Кожевниковский районный суд посчитал возможным 
не лишать отца пятерых детей В. П. Суходеева свободы 
и назначил ему исправительные работы по месту жи
тельства сроком на два года с удержанием 10 процентов 
в доход государства.

М. Д. Новосельцев и А. Ф. Горбатко осуждены к дли
тельным срокам лишения свободы за злостное хулиган
ство.

И 1купилI

Увы, пока так обстоит 
дело в Перми, а не в 
Томске. Как сообщил 
«Коммерсант», там 18 
крупнейших производи
телей и потребителей 
стройматериалов подпи
сали протокол о намере
ниях по сотрудничеству 
с биржей.

По мнению экспертов, 
рост лредложения про
дукции стройиндустрии 
на торгах Пермской то
варной биржи приведет 
к значительному сниже
нию цен на стройматери
алы в регионе. По достиг
нутому соглашению
крупнейшие предприятия 
стройиндустрии купят 
брокерские места и сами 
будут реализовывать свою 
продукцию. Прямое уча
стие в торгах Пермской 
биржи производителей 
кирпича, цемента и же
лезобетона лишит хлеба 
многих посредников, но 
зато даст мощный им
пульс 1раявитию строи, 
тельства, в том числе и 
KOCinepaTHBHOrcir. А зна
чит, в конечном итоге 
выиграют все жители 
Пермской области, кото
рый будет проще, чем 
сейчас, построить свой 
дом, гараж, дачу.

А. ХОПРОВ.

«Лайза Минелли («выпуск
ница» Центра Бетти Форд 
для наркоманов и алкого
ликов) употребляла кокаин 
на церемонии вручения при
за «Золотой гж)бус» в 1976 
1ГО(ду». Джулия собственно
ручно передавала этот нар
котик Лайзе в туалете.

У «Лунной» Оибил Ше
перд «большой зад, и она 
не умеет и драть».

Голди Хон, с которой 
Джулия дружила в 70-х, 
«1грязнуля с липкими воло
сами, которая Не любит при
нимать душ».

Стивен Спилберг, тоже 
старый друг, «эгоистичен, 
•эгоцентричен, эгомаянака-

лен и, что хуже всего, жа
ден. Режиссер таких сног
сшибательных вещей, как 
«ЕТ», «Челюсти», «Тесные 
схватки», предстает амби
циозным человеком, кото
рый то и дело набрасывался 
на Джулию, когда она была 
не в лучшем расположении.

Кто же такая Джулия и 
почему сна говорит такие 
ужасные вещи об «идолах» 
Голливуда? О себе она, как 
ни странно, говорит в книге 
еще жестче. В 70-х Джулия 
)5ыпа довольно энергичной 
фигурой в Голливуде, един
ственной женщиной, награж
денной «Оскаром» за луч
ший фильм как сопродюсер 
(с Тони Биллом и ее буду- 
гцим мужем Майклом Фил
липсом, фильм «Жало»). Она 
также злоупотребляла транк
вилизаторами, принимала 
огромное количество кокаи
на и стала окончательно 
наркоманкой. Здоровье и 
карьера разрушились. Она 
зарабатьгаала миллионы дол
ларов, но ее пристрастие 
поглощало гючти все ее до
ходы. В «пике» она тратила 
100 тькяч долларов за две 
недели на кокаин. Сейчас 
она развелась с Майклом, 
покончила с наркотиками и 
призналась, что написала 
свою книгу, чтобы покрыть 
растущие счета.

На дальних меридианах i

СКАНДАЛ НАД ОСТРОВОМ ПАСХИ
Может ли обыкновенная почтовая мар

ка стать причиной пол'итического сканда
ла и создать напряженность в отношениях 
между двумя государствами? Оказывает
ся, может. В начале сентября этого года 
ведущие чилийские газеты опубликовали 
«сенсационное» сообщение, в котором со 
ссылкой на некоторых сенаторов Нацио
нального конгресса извещалось, что Фран
ция претендует на принадлежащий Чили 
остров Пасхи. Основанием для столь серь
езного обвинения гюслужила одна из ма
рок, выпущенных почтовой службой фран
цузской Полинезии — заморской террито
рии Франции в Тихом океане. На марке 
был изображен контур известного острова 
и один из его аборигенов в национальном 
головном уборе из птичьих перьев. Рису
нок сопровождала подпись — «Француз
ская Полинезия».

Напрахзно вызванный в МИД Чили по
сол Франции заверял, что гючтовое ведом
ство его страны здесь не при чем, что ее 
заморская территория имеет право выпус
кать свои собственные марки. Напрасно 
МИД Франции, куда была направлена со-

ответстцующая нота, поспешил прислать 
в Сантьяго разъяснение, в котором утверж. 
далась, что марка с изображением острова 
Пасхи — всего лишь одна из серии, рас
сказывающей об истории и культуре по
линезийских народов. На других были изо
бражены Новая Зеландия и Гавайские ост- 
ххзва, однако это совсем не означает, что 
Франция претендует на эти страны, резон
но отмечали фpsiнuyэcкиe дипломаты. Все 
было впустую. Обиженные «имперскими», 
гго их мнению, притязаниям1и Франции, 
многие чилийские газеты опубликовали 
серию репортажей об истории острова. В 
них, в частности, отмечалось, что еще с 
конца прошлого века Франция вынашива
ла планы его захвата.

Нет худа без добра — так прокомменти
ровал скандал вокруг почтовой марки 
ньшешний 1у1бернатор острова Пасхи Ха- 
кобо Паоа. Может быть, этот случай за
ставит чилийские власти обратить внима- 
кие на проблемы народа рапа-нуи, обита
ющего на маленьком острове почти в 4 
тысячах ииломепров от берегов Чили и из
вестного благодаря каменным изваяниям.

(«Евро-икс»),

ЭХ,
РАЗВЕЙСЯ,
ЧУБЧИК,

Самогон в законе
Много ли вьтивают аме

риканцы? Судя по многочис
ленным опросам обществен
ного мнения и сравнитель
но малому числу нетрезвых 
на улицах, пристрастие к 
«зеленому змию» непопуляр
но. Это, впрочем, нисколько 
не сказывается на ассорти
менте напитков, крепких и 
не очень, которыми изоби
лует любой торгующий 
спиртным магазин. Инте
ресно, что с недавних прр к 
известным в мире и Амери
ке маркам добавились и бу
тылки от самогонщиков.

46-летний Чак Миллер, 
бывший пилот ВВС США, а 
ныне фермер, живет с се
мьей неподалеку от городка 
Калперер в Вирджинии. Ос
новная продукция его фер
мы — первосортный куку
рузный виски. Несколько лет 
назад, рассказывает Миллер, 
цены На его кормилицу — 
кукурузу—опошли вниз. Что
бы удержаться на плаву, 
требовалось либо увеличить 
размеры •возделываемых 
площадей, либо закупить 
новое оборудование. Так или 
иначе грозили непомерные 
траты '

Решение пришло не сразу. 
Попробовать переключить
ся на выпуск виски подска
зали семейные традиции и 
хобби самого Миллера — са
модельный напиток, кото
рый он время от ;в1)вмени

использования. Хотя, конеч
но, эти сложности не шли 
ни в какое сравнение с те
ми, что испытывал его дед.

Может быть, именно его 
■ рассказы о перестрелках с 

полицией и жесткие санк-

— Ни за что бы раньше не 
поверил, что самодельный 
напиток может быть таким 
мягким и приятным, — счи
тает, к примеру, Том Лихи, 
всю жизнь проработавший 
на заводах крупной компа
нии по производству виски 
«А. Смит Боуман».

НА ВЕТРУ!

По следам зеленого змия>
гнал для собственного пот
ребления. Рецепты и неко- 
■горые способы перегонки 
сохранились от деда — про
фессионального самогонщи
ка времен сухого закона в 
США. Сложнее было убедить 
жену, причем не в прибыль
ности задуманного предпри
ятия— На этот-то счет сом
нений не было, — а в без- 
1вредности частых дегуста
ций для здоровья супруга.

Впрочем, чтобы поставить 
дело на широкую ногу, нуж
но не только разрешение 
жены.. Потребовалось лицен
зия на право владения пере
гонным устройствам. Затем, 
когда на одной из забро
шенных фабрик был куп
лен допотопный, но исправ- 
■ный перегонный, куб, пона
добилось и еще одно собла
говоление — на право его

ции, применяемые и поны
не против подпольных са
могонщиков, н застав1или 
Миллера оформить все дело 
в соответствии с буквой и 
духом закона. Сейчас бу
тылка произведенного на 
ферме виски продается в ок
рестных мЕи-азинах по 9 дол
ларов 75 центов. 2,7 долла
ра уходит в уплату феде
рального налога, еще 4 —
властям штата. Правиль
ность взимания налогов и 
ведения деловой документа- 
ции регулярно проверяют 
ревизоры из бюро по конт
ролю над спиртными на
питками, табачными изде
лиями и оружием при Мин
фине США.

Что же касается качества 
продукции, то, по. мнению 
экспертов, оно заслуживает 
отличной оценки.

Кроме того, перед нача
лом серийного BbnQfCKa ми
стер Миллер получил сви
детельство От властей шта
та — насчет соответствия 
его напитка существующим 
нормам качества. А о при
знании новинки покупате
лями говорит хотя бы тот 
факт, что, поступив в не
сколько магазинов Вирджи
нии 1 декабря прошлого го
да, партия из 250 ящиков 
никому не известной «Вирд- 
Ж1ИНСК0Й молнии» была рас
куплена за три недели.

Не сложно ли вести в оди
ночку такое необычное де
ло и как это снавывается на 
здоровье? Во-первых, гово
рит Миллер, помогают жена 
и пятеро детей. Что же ка
сается вреда, то главное — 
Не переукердствовать при 
дегустации. А то ведь и не 
■^ШййчиШь '̂по'Лхм хороша 
ли продукция ИЛИ не очень.

Все дело в прическе, 
решили заботливые япон
цы, томящиеся в ожида
нии избранницы своего 
тридцатиод й о (л е (тн его  
принца Нарах'ито. Еже
недельник «Шукан Бун- 
сум» дерзко посоветовал 
коронованному холостяку 
изменить прическу. На 
своих страницах он поме
стил 10 фотографий прин
ца с различным стилем 
укладки волос и предло
жил выбрать лучший ва
риант сотне женщин. Два 
наиболее подходящие бы
ли представлены принцу 
(чей стиль сегодня — 
прическа беззаботного 
старшеклассника) со сле
дующим комментарием; 
«Мы думаем, вам хоть 
немного стоит о^ащ ать 
внимание на женский

ivio ; Д- КЛИМЕНТОВ, 
■̂ корр. ТАСС.

■Нью-Йорк.

вкус...».
■до

(«Мегаполис-
Континент»).

ш т н й т  ЕВРОПЫ - В  П И С К Е
Впервые томичи станут свидетелями и соучастниками 

захватывающего действа. 7—10 ноября во Дворце зрелищ 
и спорта состоится чемпионат Европы по мини-хоккею 
с мячом (рияк-бенди) среди женских команд. В играх 

примут участие отечественная сборная, а также команды 
из Финляндии, Швеции, Норвегии, Голландии.

р а з б о й н ы й  п о ч е р к
Отнюдь не о любви говорили 25-летний Сергей Кра

сильников и 18-летняя учащаяся культпросветучилища 
Елена Ефремова, прогуливаясь в ночь на 2 мая в скве
ре площади Революции в Томске. Ранее судимый за во
ровство и хулиганство, Красильников, освободившись, ра
ботал в кооперативе «Уралочка». Но честный заработок 
его видно не прельщал.

Приблизившись к гражданке Н., Красильников взял 
одной рукой ее за шею, а в другой поднес к лицу нож. 
Ефремова тем временем быстро обыскала женщину, сня
ла золотое кольцо и часы. Поделив добычу, решили пов
торить нападение. 5 мая в 2 часа ночи остановили на 
ул. Котонского гражданку А. Ефремова сняла с жерт
вы куртку пуховую за 800 рублей и  одела на себя. В 
обоих случаях потерпевшие порезали руки о нож.

•Советский районный суд приговорил С. А. Красильни
кова за разбой к  девяти годам лишения свободы в ИТК 
строгого режима. Четыре года предстоит провести в вос
питательно - трудовой колонии Е. А. Ефремовой.

Этот столь экзотичный 
для советского человека вид 
спорта появился, а вернее, 
возродился в нашей стране 
совсем недавно. Официаль
ной же датой рождения 
хоккея с мячом в России 
считается 8 марта 1899 го
да. В том году «Санкт-Пе
тербургский кружок люби, 
те лей спорта» разработал 
правила игры. Повальное 
увлечение хоккеем с мя-чом 
привело наконец к тому, 
что в 1907 году состоялись 
первые международные мат- 
чи русских хоккеистов.

Сильнейшая русская
команда «Юсупов Сад» 
(Санкт-Петербург) провела 
в том же году игры в Гер
мании, Норвегии и Швеции.

А в 1911 году петербургская 
лига вступила в Междуна
родную лигу хоккея на льду 
(ЛИХГ).

Появление на площадке 
для ринк-бенди женщин в 
нашей стране можно отнес
ти к 1925 году. (Кстати, тог
да же в скверах и парках 
Москвы и Ленинграда поя- 
вил1ись очень популярные 
тогда гипсовые фигуры жен
щин с клюшкой в руках). В 
1927 году состоялся первый 
матч сборных Москвы и Ле
нинграда, победили моск
вички — 7;0. В 1928 году во 
время зимней спартакиады 
снова был проведен матч 
сборных Москвы и Ленин
града и — стечение ли об
стоятельств? — но снова 7;0

в пользу московской сбор
ной.

Следующее первенство 
СССР состоялосыуже в| 1935 г. 
Буквально до середины 50-х 
годов женский хоккей с мя
чом в Советском Союзе был 
очень популярен, но неза
долго до смерти «отца наро
дов» кто-то наверху распо
рядился его запретить. И 
лишь в конце 80-х грухша 
энтузиастов, многие из ко
торых работали на столич
ном заводе «Серп и молот», 
решила возродить то, что, 
казалось бы, давно потеря
но. Именно «Серп и молот» 
стал первым чемпионом 
СССР для клубных команд 
по хоккею и ринк-бенди 
1991 года. В 1988 году были 
1п|рс(аеданы пе|рвые между
народные встречи по ринк- 
бенди наших команд. Игра 
со сборной Норвегии закон
чилась одной гюбедой—11:10

и одним поражением — 5:8.
Если же обратить взоры 

за пределы нашего Отечест
ва, можно убедиться в том, 
что ринк-бенди — одна из 
самых популярных игр в 
Норвегии, Швеции, Нидер
ландах, США, Канаде, ФРГ... 
В Финляндии же увлечение 
|ринк-б€нди достигло неве
роятного размаха. В нее иг
рают дети, женщины, муж
чины, даже созданы коман
ды ветеранов. Десятки ты
сяч фанатов ринк-бенди, за
таив дыхание, смотрят тран
сляции матчей по ТВ, бес
нуются на многочисленных 
стадионах. Дело дошло до 
того, что сторонники ринк- 
бенди в Ф'инлядии органи
зовали свою федерацию, от
соединившись от Союза бен- 
ди страны.

Наверняка ринк-бенди 
найдет своих фанатов и в 
Томске. Тем более что в со
ставе сборной СССР играют

стрежевчанки Мария Моги
левская, Алла Поселенцева, 
Светлана Гаврилова.

Почему же чемпионат Ев
ропы по ринк-бенди для 
женских команд решено про
водить в То>мске? Дело в 
том, что Международная фе
дерация бенди вначале по
ручила проведение чемпио
ната голландцам, но те от
казались, сославшись на фи
нансовые трудности. И, как 
ни странно, но именно Со
ветская федерация согласи
лась провести турнир, обра
тившись в свою очередь с 
просьбой к Ассоциации жен
ского хоккея СССР. Единст
венным городам в стране, 
который решился принять 
5 оильнейших в мире жен
ских команд по ринк-беи- 
ди, оказался Томск.

Во подготовка к чемпио
нату Европы все-таки идет. 
Убедиться в этом неслож
но — достаточно заглянуть 
в кабшет директора Двор
ца спорта Л. В. Дроздова.

— До 7 ноября мы успеем 
сделать косметический ре
монт,— говорит он, — при
вести в порядок кабинеты. 
Как-никак трансляция из 
нашего Дворца спорта будет 
вестись не только на Союз, 
но и На Европу. Облсовпроф 
нашел ше<^в каждой коман
де,- закуплены уже призы и 
подарки (все-таки команды 
женские).

Хочу обратиться к пред
приятиям, фирмам, коопера
тивам. Мы размещаем на 
бортиках площадки и на 
табло рекламу.

О том. сколько проблем 
появилась у дирекции Двор
ца спорта, в котором будет 
.г(рох1с||дить че|м^ианат, ду
маю, говорить не стоит. До
статочно вспомнить о том, 
что дворец упорно ремонти
руется энное количество 
времени: городским властям 
совсем не до ринк-бенди...

Игры будут проходить по 
блокам (две утром, две ве
чером). Учитывая продол
жительность матча (пример
но 1;5 часа), будет прода
ваться один билет на две 
игры.

Наверняка ринк-бенди по- 
^корит сердца томичей.

О. ПЕНКИНА.

Сложнее с индивидуаль
ным жилищным строитель
ством. Тут дополнительно к 
уже определенным 994 гек
тарам (в Томском районе, 
для Томска) надо еще 500— 
550. Отмечу, что такие пло
щади выделяются коллекти
вам, кооперативам застрой
щиков, По-другому, в оди
ночку, просто не обеспечить 
законченный цикл обустрой
ства. Не хутора же нужны 
горожанам, современньге по
селки с полным благоустрой
ством.

— Тут, видимо. Не избе
жать отдельного вопроса, 
связанного с Томском и Том
ским районом; такой тут 
плотный клубок земельных 
интересов, что порой ото
ропь берет...

решения уже сейчас. И ра
бота ведется, в частности, 
как уже говорилось, создает
ся спецземфонд. Но есть и 
другие пути, один из них да
же закреплен в решении 
облисполкома, принятом по
сле консультаций со всеми 
заинтересованными сторона
ми. Взамен изымаемых в 
пригороде для своих нужд 
сельхозугодий город обязан 
вести освоение новых земель 
На более отдаленных участ
ках, строить к ним подъезд
ные дороги. Или хотя бы 
финансировать эти работы.

— Проблем, как и вокруг 
всех других промышленных 
центров, больше, чем хоте
лось бы. И затрудняет от
ладку земельных отношений 
между городом и селом все 
то же отсутствие законода
тельства о плате за землю. 
Она ведь недорого будет об
ходиться только для ис
пользования в сельскохозяй- 
ственных целях, для других 
целей — в 10—20 раз доро
же. Кстати, в самом Томске, 
в местах исторической за
стройки, квадратный метр 
земли будет обходиться ми
нимум 40 рублей.

Прюблема, однако, требует

Свежий пример. ОПХ им. 
Б. Н. Сидоренко освоило 40 
га, затратив 100 тысяч руб
лей собственных средств. 
Учитывая, что у хозяйства 
изъято, прежде всего для го
рода, около 700 гектаров, ру
ководство ОПХ предложило 
Томскому горисполкому; оп
латите работы, обошедшиеся 
в 100. тысяч. По моим сведе
ниям, ответ был такой: нет 
денег.

Ек;ть примеры в других 
областях, когда горсоветы и 
райсоветы заключают дого
воры, согласно которым го
род, строясь на сельской 
территории, вкладьгаает
деньги на создание там ин
фраструктуры. Тоже непло
хой вариант. Тог же, когда 
просто требуют — дайте и 
все тут, — к продуктивным 
не отнесешь. Искать же при
дется именно продуктивные.

Приватизируется
совхоз...

— Двигаясь к рывку, на. 
ша экономика (хочется ве
рить, что она не просто раз
валивается, а движется в 
названном направлении), по
хоже, окончательно «доста. 
ла» колхозы и совхозы. В 
прежнем виде они уже не 
выживут, нравится или нет 
— надо реформироваться. 
Предстоят разгосударствле
ние, приватизация, в связи с 
чем возникает множество 
самых разных вопросов. И 
один из самых главных —зе
мельный.

— У нас в последние годы 
слова «председатель колхо
за», «директор совхоза» не
редко ассоциируются со сло
вом «тормоз». В чем только 
председателей и директоров 
Не заподозрили, не обвини
ли. А они никакой своей ко
рыстной цели не преследу
ют, бьются изо всех сил над 
тем, чтобы хозяйства рабо
тали и давали продукцию. И 
отлично понимают, что не
обходимо переходить на но
вые организационно-право
вые формы хозяйствования, 
чтобы дело велось не из-под 
палки, а на интересе каждо
го члена коллектива. По
этому всячески поддержива
ют реформу. Другое дело, 
что вопросов в связи с ней 
больше, чем ответов.

— Не помню, чтобы «Кра
сное знамя» когда-то огульно 
хулило председательско-ди
ректорский корпус. А вот 
писать о том, что в недавние 
времена иные из руководи
телей хозяйств не выговари. 
вали слов «земельная ре
форма», «фермерство», мне и 
моим коллегам приходи
лось...

— Не будет ли это обидно 
после стольких лет «веч. 
яого» и безраздельного поль. 
зования землей?

— И я  знаю таких, их яв
ное меньшинство, не будем 
по ним судить обо всех. 
Факты же таковы; 72 хо
зяйства области уже имеют 
на руках приказы Минсель
хозпрода, позволяющие на
чать разгосударствление. И 
первые такие приказы не по 
почте пришли, их добива
лись, за ними ездили в Мо-' 
скву.

— Не должно быть обид: 
земля выделяется по опре
деленной законом норме. 
Сложности же есть. Как уже 
говорилось, еще не приняты 
поправки к Земельному ко
дексу, а он в сегодняшнем 
виде требует наделять хо
зяйства землей с учетом ра
ботников социальной сферы. 
Эту сферу каждый трактует 
по-своему, так как четкого 
перечня работников соци
альной сферы, которые дол
жны учитываться при опре
делении земельной доли, за
конодательством до сих пор 
не определено.

ную продукцию будут про
должать производить и лич
ные подворья. Пока у нас 
около 300 крестьянских хо
зяйств. Допустим, еще не. 
сколько сотен их создадут 
бывшие горожане, а осталь. 
ные, надо понимать, дадут 
бывшие колхозы и совхозы?

Реформа —  это 
конкретные 

действия, а не 
разговоры о ней

— Итак, можно говорить о 
том, что в земельной рефор-

Смена статуса, кстати, не 
дает права на создание не
делимого земельного фонда, 
нет такой нормы в законо
дательстве. Наделение же 
землей производится следу
ющим образом. Средняя по 
району земельная доля ум
ножается на число работа, 
ющих в хозяйстве. Такое 
количество земли передается 
в собственность (коллектив, 
ную совместную или кол
лективно-долевую) бесплат
но. Остальную землю можно 
взять в пользование, но 
право распоряжения ею ос
тается за государством в ли. 
це Совета. Можно будет эту 
землю и выкупить.

— То, чего совсем недавно 
с боем добивались одиночки, 
— земельная ■ доля, пай в 
средствах производства, те. 
перь в хозяйствах будет 
иметь каждый. Появится 
желание — выходи из сов. 
хоза и хозяйствуй самосто. 
ятельно. В одной из газет 
недавно были приведены 
примерные расчеты возмо. 
жного соотношения разных 
укладов в сельском хозяйст. 
ве в ближайшие годы. Если 
прикинуть по аналогии, в 
нашей области может быть 
примерно 50 крупных хо. 
зяйств (государственных или 
коллективных) и до 14 ты. 
сяч фермерских. Ну 10 ты
сяч, учитывая то, что товар.

— Больше им и неоткуда 
появиться. Именно тут лю
ди, умеющие работать на 
земле. Только вот львиная 
доля их труда присваивалась 
государством. Крестьянину 
оставались крохи. Теперь 
должно быть по-другому. 
Даже оставаясь в коллекти
ве (повторюсь; цель рефор
мы не в том, чтобы напло
дить мелких единолични
ков), человек, будучи реаль
ным собственником средств 
производства, сможет рас
поряжаться результатами 
своего труда. Вот она, глав
ная, на мой взгляд, мотиви- 
ровка плодотворной кресть. 
янской работы на земле. 
Это будут те же самые кре
стьянские хозяйства, только 
объединенные в ассоциации, 
кооперативы.

Форсировать разгосударст
вление никто не собирается, 
но и ждать в нынешней си
туации нельзя. Максимум 
возможного предстоит сде
лать в эту зиму. Так по 
крайней мере был поставлен 
вопрос недавней коллегией 
Госкомзема РСФСР, на кото
рую я уже ссылался.

ме начинается новый этап?
— Однозначно. И главные 

его направления — поддер
жка, укрепление крестьян
ских хозяйств и разгосудар
ствление, приватизация гос
сектора. Жаль только, что 
входим мы в этот этап с па- 
дением сельскохозяйственно
го производства. Можно бы
ло и по-другому. О причинах 
мы уже говорили. Думаю, и 
дальше без потерь не обой
дется. Но выход один — на- 
до действовать, перенимать 
у соседей опыт, у кого он 
есть, нарабатывать свой.

Наш комитет понимает 
всю меру возложенной на 
него ответственности. Наде
емся на помощь Советов в 
укреплении земельных ко- 
митетов, от улучшения их 
работы Советы выиграют во 
всех отношениях. О роли 
самих Советов в проведении 
земельной реформы не гово
рю, их решающая роль за
креплена законодательно.

Бк:ли же в целом и по 
большому счету, то необхо
димо коренное изменение 
политики государства по от
ношению к крестьянину. 
Тут и эквивалентный обмен.

и производство техники, ин- 
вестиционная политика, и 
все остальное, без чего се
годня тормозится жизнь се
ла.

— Спасибо, Владислав 
Юганович, за беседу. Хотя 
она получилась немалень
кой, многие вопросы охва. 
тить в ней не удалось. 
«Красное знамя» всегда го. 
тово предоставить свои стра
ницы вам и вашим колле
гам для информации о хо
де земельной реформы.

* •  •
Пока материал готовился 

к печати, центральные га
зеты обнародовали текст 
принятого Верховным Сове, 
том РСФСР Закона «О пла. 
те за землю», он вводится 
в действие )с 1 января буду, 
щего года. Что еще важнее 
— на минувшей неделе пя. 
тый Съезд народных депу
татов рассмотрел и одобрил 
программу радикальных ре. 
форм, (гредложекную Пре
зидентом Российской Феде, 
рации. «Особое значение для 
России, — подчеркнул Б. Н. 
Ельцящ, представляя п)ра. 
грамму, — имеет придание 
большей динамики земель, 
ной реформе». Горячая те. 
ма становится еще горячей.

Беседовал 
В. АНТОШИН.

Редактор
В. А. ХВАНОВ.
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KRACHOE

ПОЗДРАВЛЯЕМ
Дети и внуки «молодоженов» 

поздравляю т горячо любимых 
Анну Петровну и Владимира 
Ипатьевича ТРИФОНОВЫХ с
золотой свадьбой и ж елаю т им 
доброго здоровья и счастья на 
долгие, долгие лета.

КОНЦЕРТЫ
МАЛЫЙ

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
10 ноября. Симфонический 

концерт —  Моцарт, Берлиоз, 
Сибелиус. Дирижер — Павел 
Ядых, солистка — Ирина Боч
кова. Начало — в 19 час. Тел. 
22-61-95.

ХОККЕЙ
ДВОРЕЦ

ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
7 ноября. Чемпионат Евро

пы по женскому мини-хоккею 
с мячом (ринк-бендп). Играют; 
Финляндия —  Швеция в 1 -з 
час. Открытие игр —  в 16 час. 
30 мин. СССР —  Норвегия —  
в 17 час. 30 мин.

8 ноября. Чемпионат Евро
пы по женскому мини-хоинею 
с мячом (ринк-бенди). Норве
гия —  Швеция —  10. СССР —  
Голландия —  11-30. Голландии 
—  Норвегия —  17-30. Финлян
дия —  СССР —  19.

Театр
ю н о г о  ЗРИТЕЛЯ

6 8 ноября. «Волшебник 
Изумрудного города» — 1 1 . 14.

7 ноября. «Красная Шапоч
ка» —  11, 14.

ТЕАТР-СТУДИЯ
«ОСКОЛКИ»

8 ноября. «Гамлет» (версия
трагедии) — 19 (в помещ е
нии концертного зала обл- 
совпрофа).

БОЛЬШОЙ 
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ

6 ноября. Гастроли еврей
ского театра. «Заколдованный 
театр» —  19.

7. 8 ноября. «Поезд за сча
стьем» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ 

«РОДИНА»
6 ноября. «Удар в спину»

(США) —  9, 10-50, 12-40, 14-30. 
16-30 18-30, 20-30.

7 ноября. «Удар в спину» 
(США) —  9. 12-40, 14-30, 16-30, 
18-30. 20-30; «Несуразные ка
никулы» —  10-50.

8 ноября. «Удар в спину» 
(США) —  9, 12-40, 14-30. 16-30. 
18-30. 20-30. «Рысь возвраща
ется» —  10-50.

им. М. ГОРЬКОГО
6 ноября. «ОНА (особо на

дежный агент)» (США) —  8-50, 
10-45, 12-40, 14-30, 16-30, 18-25, 
20-20. «Зона смерти» (США) —  
9. 10-50, 12-40. 14-30, 16-20,
18-10, 20.

7 ноября. «ОНА (особо на
дежный агент)» (США) —  8-50, 
10-45, 12-40. 14-30, 16-30, 18-25, 
20-20. «Высший класс» —  9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20.

8 ноября. «Черный кулак»
—  9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10, 20. «Высший класс» —  
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20.

«ОКТЯБРЬ»
6. 7 ноября. «Магия» —  9, 

11, 13, 15. 17, 19, 21. «Прише
лец» (две серии) —  8-40, 11,
13- 30, 16, 18-30, 20-50.

8 ноября. «Магия» —  9, 11,
13, 15. 17. 19. 21. «Особо надеж
ный агент» (США) —  8-50,
10-50, 12-50, 14-50, 16-50, 18-50, 
20-40.

«СИБИРСКИЕ ОГНИ»
6 —-8 ноября. «Восточный ко

ридор, или Рэкет» —  10, 12-10,
14- 20, 16-30, 18-40, 20-50.

«ПИОНЕР»
6— 8 ноября. Мультфильм 

«Властелин времени» —  9.
10-40. «Не бойся!» —  12-20.
«Бесконечная история» —  14. 
«Виват, гардемарины!» (две се 
рии) —  15-40, 18-10, 20-40.

«АВАНГАРД»
6 ноября. «Муж собаки Бас

кервилей» —  17, 19. 21.
ВИДЕОЦЕНТР 

6— 8 ноября. «Вен динозав
ров» —  10-20. «Самые сумас
шедшие в мире пилоты» —  12,
14. 18. «Первоклассный ресто
ран» —  16. 20.

Производственно.
строительный

кооператив

МЕДИКОСТР»
приглашает на постоянную 
и временную работу лиц, 
следующих специальностей: 
высокаквалифицирован н ы х 
столяров, гаэоэлектросвар- 
щиков, сантехников, трак
ториста, бульдозериста, стро
пальщика, слесаря-уиивер- 
сала (моториста, агрегатчи
ка' сварщика), каменщиков.

Работа цредосташляется в* 
черте города. Оплата 800 
рублей и выше. Обращать
ся по а|дресу: г. Томок, Мос- 
ковок'ий тракт, 2. Контакт
ные телефоны 23-30-38, 
23-06.64.

«СОРАТНИК» предлагает 
свою помощь: ОДНОРАЗО
ВЫЙ ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ 
сеанс с исоользованием 
уникальной восточной мето
дики иглюрефлексотерапии.

Эффективность \— высо
кая, если вы соблюдете на
ше условие:
1 СУТКИ д о  СЕАНСА — 

НЕ КУРИТЬ!
Только 10 дней в Томске 

— с 12 по 22 ноября.
Все cnpaiBHH и предвари, 

тельная запись по тел, 
23-07-69 или в к. 89 (пр. Ле
вина, 55, облсовпроф) в ра
бочее время.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
8—9 ноября

Первенство СССР по хоккею с шайбой

«К е др » (Том ск) -  «С путн и к» (Н .Т а г и л )
Начало в 14 час.

О ТК Р Ы ТА  П О Д П И С К А

Н А ЕЖ ЕНЕДЕЛЬНИК

Вас ждут статьи по злободневным вопросам ноли гики, 
экономики, жизни сибирской деревни, ежемесячные спецвы
пуски для садоводов-любнтелей.

В каждом номере «Земли и воли» — газета в газете «До
мовая книга» — ларчик практических советов.

Подписная цена на год умеренная — 18 рублен. Подпи
саться можно и на полгода — 9 рублей, и и’а квартал — 
4,5 рубля, и даже на месяц — всего I рубль 50 коп.

Паш индект 31027.
Подписчики газеты «Земля и воля» будут иметь право- на 

БЕСПЛАТНУЮ юридическую консультацию. Воспользуйтесь 
этим правом, ведь жизнь дорожает.
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Коммерческая
творческо-производственная 

фирма «ТИРИ»

Ц Е Н Т Р
стимуляции

Центр биомеханической стимуляции предлагает совершен
но новый метод тренировки мышц с использованием биоме
ханической стимуляции.

ВМС может успешно применяться в следующих областях:
— в СПОРТЕ, БАЛЕТЕ: идеальное средство для размин

ки и тренировки; улучшение подвижности суставов; развитие 
силы; предотвращение повреждений суставов; улу̂ чшение ко
ординации движения;

— в ФИЗКУЛЬТУРЕ: оптимальное средство для достиже
ния отличной спортивной формы; профилактика травм и за
болеваний опорно-двигательного аппарата;

— в КОСМЕТИКЕ: удаление морщин нд лиде; улучшение 
упругости и цвета кожи лица; улучшение состояния волося
ного покрова половы;

— в МЕДИЦИНЕ: восстановление двигательной деятель
ности после травм; предотвращение атрофии на.ходящихся в 
покое мышц; профилактика парадонтоза; лечение ряда забо
леваний опорно-двигательного аппарата.

БМС обеспечивает отличную тонизацию мышц, хорошее 
самочувствие, сон, аппетит, быстрое развитие физических ка
честв (силы, гибкости, координации движенгия), быстрое и 
безболезненное восстановление после травм.

БМс обеспечивает развитие подвижности суставов пояса, 
нижних я верхних конечностей в 20—30 раз быстрее, чем при 
использовании обычных методов.

Центр БМС находится в с/к «Динамо». Адрес: г.'Томск, пр. 
Ленина, 42.

Запись в группы производится ежедневно с 10 до 12 час. 
и с 17 до 20 час. Тел. 22-43-09.

БМС рекомендуется практически всем лицам обоего пола 
без ограничений возраста!

Го то вьтесь  к жизни
в усло ви ях ры нка

уж е сегодня

Завтра может быть
ПОЗЛИО!

Брокерская фирма «ИГОРЬ И КОМПАНИЯ» предла
гает за рубли организациям и частным лицам ОФОР
МИТЬ ПОДПИСКУ на совместные издания, разработан
ные специалистами объединения «Менатеп», благодаря 
которым организаторы и работники в области финансо
вой, бухгалтерской, экономической деятельности пред, 
приятий независимо от форм собственности получат 
ковкретн!ые и исчерпывающие ответы на наиболее зло
бодневные вопросы.

ОФОРМЛЯЙТЕ ПОДОСКУ!
Вы не ограничены в ̂ выборе!

МОЖЕТЕ подписаться на сборник только по одной 
теме, на несколько изданий или на весь комплект пред
ложений.

МОЖЕТЕ сделать заказ лишь на один экземпляр изда
ния или На любое другое количество.

МОЖЕТЕ заказать материал в удобном для вас виде: 
в типографском варианте или записанном на дискетах 
(импортных носителях — 5,25", 360К).

Или то и другое вместе.
Мы ждем вас по адресу: пр. Ленина, 112. Тел. 23-40-58, 

23.43.88.

Р е м о н т
Ц В Е Т Н Ы Х

ТЕЛ ЕВИ ЗО РО В
производит малое предприятие «Карат». УСТАНАВЛИВАЕТ 
ТВЦ-90ЛЦ-5. ПРОДАЕТ осциллограф С1-74.

Тел, 23-23-75, с 9 до 17 час., кроме четверга, субботы, вос
кресенья.
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М А ЛО Е ПРЕДПРИЯТИЕ «ТРАНЗИТ»
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ сторожа с предоставлением 

жилья в служебном помещении.
ОБМЕНЯЕТ антифриз на тооол.
Адрес: г. Томск, ул. Водяная, 3. Тел. 78-98-06.

ТОМСКИЙ НАУЧНО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКИЙ ПАРК
19—22 ноября

Осенняя международная выставка-ярмарка
«Товары народного пот

ребления, промышленная и 
научно-техническая продук. 
ц и я ».

Участвуют известные фир. 
мы Германии, Австрии, 
Голландии, Финляндии, Да
нии, Югсюлавии, Китая, Ин
дии, Польши, а также сов
местные и государственные 
предприятия, кооперативы.

коммерческие центры Глав- 
онаба и другие организации.

В ПРОГРАММЕ:
— заключение сделок по 

купле-цродаже, в том чис
ле на компенсационной ос
нове, товаров народного по
требления, промышленной и 
наукоемкой продукции, не- 
ЛИКВ1ИДОВ производства;

— презентация организа
ций и фирм;

— торги Томской товар- 
|ноч^>ондовой биржи 21— 22 
ноября;

— широкая продажа су
венирных изделий.

Приглашаем принять уча
стие в выставке- ярмарке.

Справки по тел. 23-35-55, 
23.07-П.

Наш адрес: 634045, Томск, 
ул. Вершинина, 76.

«ТО М К Р Е Д О Б А Н К » С О О Б Щ А ЕТ
10 ноября в г. Томск прибывает представитель биржевого совета балтийской 

межрегиональной универсальной биржи «Альянс» г. Калининграда — самой за
падной биржи России.

Он будет проживать в гостинице «Сибирь». Вниманию предпринимателей 
г. Томска: балтийская биржа «Альянс* предоставляет свои услуги.

Тел. в г. Москве 242-39-82.
Тел. в г. Калининграде 21-46-06, 21-04-08.

ЖДЕМ ПРЕДЛОЖЕНИЙ!

МП «ТИ ТА Н »
предлагает железобетонные 
изделия по безналичному 
расчету:

— лотки 3 лк; Л4-8; Л7-8; 
Л10-3;

— плиты ПДС 1,5 X 1,5 и 
0,6X1 м;

— полуприцеп к автомо
билю ЗИЛ-130.

Адрес: 634050, Томск, пр.
Ленина, 217, ТЗРО, МП «Ти
тан».

ПРИОБРЕТЕМ
СТРОИТЕЛЬНО

ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ
ТОВАРЫ

Магазин «Народный» МП 
«Круг» приобретет у пред
приятий и частных лиц то
вары строительно - хозяй
ственного назначения за 
наличный или по безналич
ному расчету. Наш адрес: 
г. Томск, пр. Ленина, 148, ост. 
«Центральный рынок» (еже
дневно с 9 до 12 час.).

ПРОДАЮ ТСЯ
Д О М А

Центр торговли недвижи
мостью ПРОДАЕТ два двух
квартирных дома (квартиры 
3-комнатные), брус в Ивано- 
Богословке (15 км от Асина), 
землю, пастбища, бывшее 
подсобное хозяйство. • 

Возможна продажа на вы
воз как стройматериалов си
лами покупателя.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Беленца, 14. Тел. 22-58-75.

ИЩЕМ
ПАРТНЕРОВ

Учебное производство «Си
бирские мотивы» ищет парт
неров для выпуска изделий 
декоративно - прикладного 
и художественного творче
ства (изготовление изделий 
под роспись).

Здесь же требуются: тока
ри по дереву, столяры для 
изготовления декоративно- 
утилитарных изделий, по 
совместительству слесари по 
;р€1манту дфевообрабатывд- 
ющего обО(рудования,

Обращаться: г. Томск, ул. 
К, Ильмера. 4, ПТУ-20. Тел. 
77-77.84.

МЕНЯЕМ
вахтовый автобус на ба.чс 
«Урала» 1986 г. выпуска, 
пробег 40 тыс. км, на авто- 
бус ЛиАЗ, ЛАЗ, КАВЗ 
(Стрежевокое монтажно-на
ладочное управление ПО 
«Томскнефть»),

Тел. для справки в г. Том
ске 22-61-80, 22-60-69, в
г. Стрежевом 6-24-92, 6-26.37, 
6.28.11.

НОВЫЙ УАЗ-469
консервации

«ТомНГС-
или после 
ПРИОБРЕТЕТ 
бан к» » . В о зм о ж н а  о п л а т а  з а  
н а л и ч н ы й  расчет. Тел. 
21-43-93, 21-40-00.

НУЖЕН КСЕРОКС
Организация приобретет 

ксерокс («Юбикс») «KONICA- 
3042». Тел. 23-25-09, 23-25-93.

ВНИМАНИЮ
организаций, кооперативов 

и частных лиц!
Малое предприятие:
— купит благоустроенные 

квартиры;
— арендует помещения 

под кафе, под склады.
Тел. 49-88-47 (в раб. вре

мя).

МЕНЯЕМ
кран автомобильный К-162 
грузоподъемностью 16 т, 
бывший в употреблении, на 
легковой автомобиль. Тел. 
44.,03-42.

Учитывая пожелания ряда 
руководителей получить зна
ния, которые позволят объек
тивно оценить возможности 
ваших сотрудников, определить 
наиболее эффективную сферу 
приложения их сил и пси.хо- 
логическую совместимость, а 
также влиять на подчиненны.х, 
не применяя полевого давле
ния.

МГП «БИОИНТЕРМЕД» проводит 
высокоинтенсивный хозрасчётный 

тренинговый семинар

«УН И В ЕР С А ЛЬ Н Ы Е ПСИХОТЕХНИЧЕСКИЕ
МЕТОДЫ

РУКОВОДСТВА К О ЛЛЕК ТИ В О М »
Семинар будет проходить в вечернее время с 18 по 23 

Н1)я6ря Справки по телефонам 44-57-12, 22-56-76.

П л а т н а я  л о л и к п и н и к а  

« Т О Р О »
Есть болезни, о которых не принято говорить, но они 

омрачают жизнь, приносят много забот и неудобств.
Если у вас плохо работает кишечник, мучают запоры, 

боли в животе, в прямой кишке, опорожнение для вас 
является проблемой — обратитесь в платную поликли
нику «ТОРО».

Наш высококлассный специалист-проктолог избавит 
вас от многих неприятностей, включая геморрой, трещи
ны прямой кишки, зуд заднего прохода и т. д. Врач про
ведет обследование, лечение, даст совет, как предотвра
тить многие заболевания кишечника и прожить долгую 
счастливую жизнь.

Наш адрес: г. Томск, пер. Нахановича, Ю-б. Тел.
23-48-16.

Фирма «Мираж* предлагает
Фирма «Мираж», являясь торговым представителем фирмы 

«WSST, inc USA», предлагает оборудование для переработ
ки мясопродуктов, рыбы (копчености, сосиски и др.), а так
же оборудование для выработки мороженого, минипивзаводы, 
мини-пекарни.

Срок поставки — 3 месяца после оплаты. Оплата возмож
на н валюте и рублях.

Обращаться: г. Томск, ул. Ракетная, 17. Тел 75-83-06, 
75-83-76.

ВАКАНСИИ
в ЦЕНТРАЛЬНЫХ ЭЛЕКТРО

СЕТЯХ: инже1гера хром атогра
фического анализа, мастера по 
высоковольтным испы таниям 
и измерениям  (инженера-изо- 
ляционника или электрика),' 
мастеров по ремонту ап пара
туры  релейной защ иты и а в 
томатики (инженеров — элек
тронщ ика и электрика), элек 
трогазосварщ ика, грузчиков- 
стропальщ иков, токаря, ш тука
туров, каменщ иков, плотников, 
автокрановщ иков. водителей, 
электро.монтеров (оперативной 
выездной бригады , по испы та
нию! и измерениям, по рем он
ту  аппаратуры  релейной за- 
1ЦИТЫ и автоматики, по ремон 
ту оборудования и распред- 
устройств). Д оставка на рабо
ту — служ ебным транспортом. 
И.меются пасека, проф илакто
рий на р. Басандайке. пансио
нат в Гурзуфе, подсобное хо
зяйство (продается по 50 кг 
.мяса в год на работаю щ его по 
госценё), введена 50-процент
ная скидка на оплату за поль
зование электрической и теп
ловой энергией (в квартирах 
работников предприятия).
Справки по тел. 75-24-06.

В ИЗДАТЕЛЬСТВЕ «КРАСНОЕ 
ЗНАМЯ»: печатников, набор
щиков ручного и маш инного 
набора. слесарей-наладчиков, 
токаря-ф резеровщ ика. гп>у,зчи- 
ка-экспеднтора, водителей ав 
то- н .электропогрузчика, за 
местителя главного бухгалтера. 
Тел. 21-40-06, 21-47-00, пр.
Ф рунзе, 103, отдел кадров.

В КОЛЛЕКТИВЕ СМУ-7 АК
ЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА, ор
дена Ленина управления 
«ХИ.МСТРОИ» для строитель
ства объектов сельскохозяй
ственных ЖВК на 800 голов 
крупного рогатого енота в се
ле Мазалове Томского района; 
крупного животноводческого
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Брокерская контора 
фирмы «А.В.С. ЛТД» 

держит руку на пульсе!
Заключите с нами контракт, и ваши поручения на Сибир

ской фондовой и товарной биржах будут исполнены на са
мых выгодных для вас условиях.

Брокерская контора фирмы «А.В.С. лтд» держит руку на 
пульсе!

Новосибирск (383-2) 48-09-95, 48-18-95.

Брокерская контора 
фирмы «А.В.С. ЛТД» 

держит руку на пульсе!

Ф И РМ А «А .В .С . ЛТД»»

КУПИТ БУМАГУ:
— офсетную № 1, плотность 60—70 гр/кв. м, отбеленную, 

ширина рулона — 62 см (8— 10 тонн), возможен обмен на 
автомобиль ПАЗ-37.421.01 (фургон-термос);

— мелованную двустороннюю, плотность 180—240 гр/кв. м, 
отбеленную (500—1000 кг);

— типа «Люксоарт», тисненую («яичная скорлупа» и т. п,), 
плотность 140—240 гр/кв. ,м (500—1000 кг).

Телефоны в Новосибирске (8383-2) 48-09-95, 48-18-95.

Ф И Р М А  «А .В .С . Л Т Д »
ПРОДАЕТ: — фургонтермос ПАЗ-37.421.01;

— трактор Т-130 (бульдозер).
МЕНЯЕТ: -т фургон-термос ПАЗ-37.421.01 на автомобили 

ВАЗ-2109, ВАЗ-21-08, ВА,3-2107;
— трактор Т-130 на автомобиль ВАЗ-2109. 

Телефоны в Новосибирске (8383-2) 48-09-18, 48-18-95.

ЧАСТНОЕ
УБЕДИТЕЛЬНО ПРОШУ муж

чипу вернуть водительску1д су- 
.мочку с документами, можно без 
денег, забытую в автомобиле 
«Москвич»-комби, по пропуску, 
находящемуся в ней, или на ул. 
Лебедева. 65, ко. 58 или 60. Ани
кину, за вознаграждение.

2 НОЯБРЯ в 17 час. в комис
сионном магазАне у кинотеатра 
им. М. Горького были оставле
ны хозяйственная сумка черного 
циста с документами на имя 
СЕМАШКИНОЙ ЛМии Алек
сандровны. кошелек с деньгами 
и ключами и другие вещи. Убе 
дительная просьб|а нашеллиих 
вернуть документы, ключи и 
очки за вознаграждение. Тел. 
77-42-64.

ПРОДАЮ СРОЧНО высокопо
родных щенков породы доберман 
коричневого окраса* В родослов
ной лучшие отечественные и гол
ландские производители -  побе
дители выставок. Тел. 44-98-46.

30 ОКТЯБРЯ в р-не Каштака*2 
потерялась собака, кобель. 2 го
да, эрдельтерьер. Приметы: на
шее широкий брезентовый ошей
ник, левое ухо торчит в сторо
ну. Знающих что-либо о ее мес
тонахождении очень просим по
звонить по тел. 77-31-6!, за воз
награждение.

18 ОКТЯБРЯ в кафе сМлечный 
путь» был оставлен полиэтиле
новый пакет, п котором находи
лись материалы для дипломной 
работы, в том числе 7 дискет для, 
ЭВМ, методички на английском 
языке. Нашедшего просим обра
титься по тел. 77-46-33. Возна
граждение гарантируем.

КУПЛЮ телевизор ч/б. холо
дильник. стиральную машину 
Тел. 77-50-77.

ПРОДАЮ перспективных щен
ков афганской борзой и колли 
от лучших союзных производи
телей. Тел. 44-42-79.

ПРОДАЮ туристические путев
ки во Владивосток. Тел. 21-48-84, 
23-82-81, 23-87-69.

МЕНЯЮ «Москвич-214!» 1990 г 
выпуска на «Жигули» ВАЗ- 
21063 или «Ниву», тел, 21-08-50 
(по договоренности).

КУПЛЮ новый холодильник.■ 
морозильную камеру и подрост
ковый диван «Ровесник», Тел. 
78-04-16.

ПРОДАЮ мини-трактор про
изводства Китай. Тел. 98-19-86.

МОЛОДАЯ ЖЕНЩИНА с ре
бенком-школьником СРОЧНО СНИ
МЕТ благоустроенную .квартиру 
на 1—2 года. В<Лможка оплата 
вперед, есть возможность помочь 
продуктами. Чистоту и порядок 
гарантирую, г. Томск, ул. Ново
селов, 1, кв, 1. в вечернее время

КУПЛЮ тонометр и реланнум. 
Тел. 44-57-66, после 16 час.

МЕНЯЮ СРОЧНО квартиру го
стиничного типа (14 кв. м, кух
ня, санузел) и мичуринский учас-

МЕНЯЮ в г. KHmuHcTse двух-
м.

комплекса по выращиванию и 
откорму 10 тыс. голов молод
няка крупного рогатого скота 
в совхозе «Южный» Шегар- 
ского района; объектов соц
культбыта: школы, клуба в
с. Базой Кожевниковского р-на; 
школы в с» Орловка, больнич
ного комплекса в с. Турунта- 
вве: электром ехаников, кам ен 
щиков. отделочников, кровель- 
ников ЖВК, электрогазосвар
щ иков. отделочиков. кровель
щ иков. п-пот.ников. Работа ве 
дется вахтовы м методом. Про
ж ивание в благоустроенных 
панельны х домах. Оплата тру
да — сдельно-премиальная. 
Предприятие работает в соста
ве акционерного общ ества. В 
конце года — вы плата диви
дендов по акциям. Доставка на 
вахту и с вахты  осущ ествляет
ся служ ебным транспортом. 
Одинокие обеспечиваю тся бла
гоустроенным общежитием. 
Квартиры семейным предостав
ляю тся согласно очередности 
П редоставляю тся места в дет
ских дош кольны х учреж дени
ях. По итогам работы за  год 
вы плачиваю тся вознаграж де
ние за выслугу лет. согласно 
положению , и 13-я зарплата. 
Обращ аться: г. Томск. пар
Плеханова, 4. Тел, 23-22-35, ОК ему.

комнатную квартиру 30 кв........
благоустроенную , есть лоджия, 
на рг^вноценпую или одноком 
натпую й Томске по договорен 
ности. Тел. в Томске 26-96-13.

ток в черте города на дом в при
городе. Или эту гостннку н од
нокомнатную квартиру улучшен
ной планировки 18 кв. м на двух
комнатную с изолированными ком
натами. Тел. 75-58-65.

ПРОДАЮ женские сапоги на 
натуральном меху (Англия) на 
37,5 — 38-й разм. Тел. 75-43-45.

ПРОДАЮ кирпич красный. Тел. 
77-46-95. в любое время.

ПРОДАЮ капитальный гараж 
по ул. Мичурина н небольшой 
частный дом. Тел. 21-14-97.

ПРОДАЮ новую мебель: стол- 
тумбу. кухонный гарнитур с мой
кой «Глория», кухонный гарни 
тур без мойки, г. Томск, ул. Ф. 
Мюнниха, чЗО, кв. 43.

КУПЛЮ импортный кухонный
гарнитур, Тел 
бое время.

75-47-94, в  Л Ю -

МЕНЯЮ однокомнатную бла
гоустроенную квартиру в г. Фер
гане (3-й этаж, балкон) на од
нокомнатную в г. Томске или 
двухкомнатную по договоренно
сти. Тел. в Томске 25-80-49.

МЕНЯЮ однокомнатную благо 
устроенную квартиру 18,7 кв. м. 
улучшенной планировки, в р-не 
Иркутского тракта (ул. И. Чер
ных) на равноценную квартиру в 
р не Черемошников. г. Томск, 
ул. Профсоюзная, 16. кв. 69, с 
18 до 19 час. 30 мин.

КУПЛЮ частный дом с усадь
бой или двухкомнатную квар
тиру. Тел. 26-80-49.

КУПЛЮ благоустроенную квар- 
тиру, Тел. 96-07-36, после 19 час.

КУПЛЮ «спальню», кухонный 
стол. Тел. 23-86-50, с 18 до 21
часа.

МЕНЯЮ новые мотоцикл Иж- 
Ю-5К и телевизор цветного изо
бражения на автомобиль или тра
ктор по договоренности 
21-17-93.

ПРОДАЮ ВАЗ-21063, 1989 г.
выпуска после аварии. Тел, 
14-73-39, с 10 до 17 час, в рабо 
чие дни.

КУПЛЮ капитальный гараж в 
Советском, Кировском р-иах. Тел 
21-08-50.

КУПЛЮ диван «Чебурашка». 
Тел. 28-26-50, после 20 час.

■Тел
КУПЛЮ благоустроенную коопе 

ративную трех- или четырехком
натную квартиру в Кировском 
или Советском р-ие. Тел. 49-28-75,

НА ТОМСКОМ МАСЛОДЕЛЬ
НОМ ЗАВОДЕ в маслоцехе,
сырцехе: слесарей, имею щих
навы к работы на фасовочны х 
автом атах (зарплата 600—700 
рублей), слесарей по обслу
ж иванию  надзем ны х и подзем
ных газопроводов и установок 
сжиж енного газа  (600—700 
рублей), слесарей по ремонту 
оборудования в мехцехе (550 
— 600 рублей). Выплачиваю тся 
премии по итогам работы  за 
год, дотация на питание, нуж 
даю щ иеся обеспечиваю тся ме
стами в детских садах, лечеб
ных учреж дениях. Завод имеет 
сауну со спортивны м комплек-' 
сом. Обращ аться: пр. Комсо
мольский, 48, в отдел кадров. 
Тел. 21-09-16.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве-' 
щ аю т о кончине любимого 
сы на, мужа, отца, брата, 
дяди

БЫКОВА
Анатолия |Гаарило8ича.

Вынос тела — 6 ноября, 
в 14 час. (ул. Котовского, 
13).

Коллектив института
«Томскэнергосеть п р о е к т »  
вы раж ает искреннее собо
лезнование главному спе
циалисту И. Д. Бар.заху по 
поводу смерти отца

БАРЗАХА
Даниила Иделевича.

Коллектив сотрудников
института «ТомскНИПИ-
нефть» вы раж ает глубокое 
соболезнование и. о. ди рек
тора В. В. Дроганову по по
воду кончины M ^egH

ДРОГАНОВО» 
Любови Сергеевны.

Родные и близкие скор
бят по поводу кончины 4 
ноября муж а, отца и дедуш 
ки

СУЧКОВА
Льва Михайловича.

Друзья и близкие, одно
классники вы раж аю т собо
лезнование В. Л. Сучкову 
по поводу смерти отца 

СУЧКОВА
Льва Михайловича.

А
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